
Сергей ВЕРШИНИН

Н
а прошлой неделе российская деле
гация, состоявшая из руководства 
Национального объединения стро
ителей (НОСТРОЙ), руководителей 
крупных строительных компаний, 

производственных предприятий и само
регулируемых организаций из разных ре
гионов страны, а также представителей 
Со юза русскогуандунских предпринима
телей, находилась с насыщенной про
граммой в Китае. Ключевые цели поездки 
— установление и развитие торгово 
промышленных связей между компания
ми двух стран, расширение диалога  
бизнеса, повышение качества строитель
ных ресурсов на отечественном строи
тельном рынке, в том числе поступающих 
из иностранных государств, борьба с 
фальсификатом, а также заключение 
стратегически важных соглашений, на
правленных на улучшение инвестицион

ного климата в сфере строительства в 
России и Китае.

Во главе с президентом НОСТРОЙ Ан
тоном Глушковым делегация побывала на 
строительной площадке одной из круп
нейших компаний провинции Гонконг 
China Overseas, где познакомилась с пере
довыми решениями и технологиями стро
ительных работ, используемым оборудо
ванием и техническими регламентами. 
Делегация также посетила предприятие 
IFE Elevator Escalator и ознакомилась с 
технологическим процессом изготовле
ния лифтового оборудования и системой 
контроля его качества, уделив особое 
внимание работе специализированного 
программного продукта, позволяющего 
контролировать работу лифтов. В ходе по
сещения между НОСТРОЙ, Националь
ным объединением теплоэнергетическо
го комплекса (НОТЭК) и IFE Elevators Co., 
Ltd. было подписано трехстороннее согла
шение о сотрудничестве в развитии Рее

стра добросовестных производителей и 
поставщиков строительной продукции 
(НРДП) НОСТРОЙ с включением в него 
китайских производителей для работы на 
российском рынке, проведении встреч с 
участием экспертов в целях создания сер
виса по обслуживанию лифтов на терри
тории России с использованием оборудо
вания и информационной системы IFE 
Elevators Co., Ltd. и с перспективой обра
зования в РФ совместного профильного  
российскокитайского предприятия.

В рамках бизнесмиссии делегация 
строительного сообщества России приня
ла участие в деловой программе 136й 
Кантонской ярмарки в Гуанчжоу, которая 
с 1957 года проводится дважды в год и 
привлекает до 200 тыс. представителей 
бизнеса. Организаторами ярмарки высту
пают Министерство торговли Китайской 
Народной Республики и Народное прави
тельство провинции Гуандун.
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Задача — 
держать рынок
Без охлаждения инфляции 
у льготных ипотечных 
программ нет перспектив

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

На днях в ЦМТ прошел юбилейный, 
XXV Международный жилищный кон
гресс, собравший профессионалов рын
ка из более чем 80 субъектов РФ и ряда 
зарубежных государств. На площадках 
конгресса побывали более 10 тыс. 
участников — представителей разных 
профессий, которых объединяет тема 
недвижимости. Около половины участ
ников — руководители риэлторских ор
ганизаций, более 32% — девелоперы, 
значительная часть — представители 
ITкомпаний и агрегаторов, а также 
банков, органов власти, консалтинго
вых, страховых, юридических и инве
стиционных фирм.

По замыслу организаторов, главной 
темой Международного жилищного 
конгресса2024 стала «Любовь» — к 
профессии, клиентам и коллегам, само
развитию, обучению и жизни. Тема 
прекрасного красной нитью прошла че
рез всю деловую программу и нашла 
отражение в форматах выступлений, а 
также в стилистике культурных меро
приятий.

Повестка конгресса подобрана с уче
том самых актуальных вопросов отрас
ли; участников ожидало 26 тематиче
ских линий, 350 мероприятий деловой 
и культурной программ, выставка на 
120 экспонентов. На площадке высту
пили более 900 спикеров. Большое вни
мание было уделено девелоперским 
продуктам, трендам в области ком
плексного освоения территорий, управ
лению рисками, городскому планиро
ванию и другим важнейшим вопросам.

В ходе пленарного заседания «Стра
тегия развития рынка недвижимости» 
вицепремьер РФ Марат Хуснуллин под
вел краткие итоги реализации про
граммы «Жилье и городская среда». 
«Заканчиваем мы ее успешно. Все пла
ны перевыполнили», — заявил он и в 
качестве примера привел данные ста
тистики, согласно которым в 1991 году 
Россия построила 50 млн кв. м жилья, в 
2000м — 30 млн, в прошлом — 110 
млн. «По объемам ввода жилья в пе
ресчете на душу населения мы обогна
ли Советский Союз, когда жилье стро
илось индустриально», — сказал вице 
премьер.

Встречи в Поднебесной
Делегация НОСТРОЙ посетила с бизнесмиссией КНР

Изменение нормативов по обустройству парковок с. 6  Развитие московского индустриального 
парка Руднево с. 12  Полифункциональность современных выставочных пространств с. 15

составят расходы на инвестиционной стадии проекта моста через реку Лену83,4 млрд рублей с. 4

с. 2с. 3 
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Елена МОРОЗ

Очередное заседание Экспертного совета по 
строительству, промышленности строитель
ных материалов и проблемам долевого стро
ительства при Комитете Государственной Ду
мы по строительству и жилищнокоммуналь
ному хозяйству прошло на днях под председа
тельством депутата Госдумы РФ Владимира 
Ресина. «Практика, особенности и перспекти
вы развития жилищного строительства в фор
мате малоэтажных жилых комплексов» — так 
звучала тема встречи.

В числе участников и спикеров заседания 
были заместитель министра строительства 
и ЖКХ РФ Никита Стасишин, депутат Гос
думы, председатель Комиссии ГД по обеспе
чению жилищных прав граждан Галина  
Хованская, главный архитектор Московской 
области Александра Кузьмина, а также авто
ритетные эксперты, специализирующиеся 
на вопросах проектного финансирования и 
строительства: заместитель гендиректора 
АО «ДОМ.РФ» Алексей Ниденс, генеральный 
директор «Самолет Дом» Никита Шувалов, 
управля ющий партнер ФСК Family Борис 
Цыркин, исполнительный директор Ассоци
ации застройщиков Республики Башкорто
стан Адель Сайфуллина, гендиректор  
ГК «Максимум Life Development, Игорь Кар
цев и директор федерального автономного 
научного учреждения «Восточный центр  
государственного планирования» Мин
востокразвития Михаил Кузнецов.

Права, дела и новые возможности
В фокусе внимания участников встречи было 
рассмотрение надежных правовых форм 
строительства. Владимир Ресин подчеркнул 
особую значимость поднятой темы и подтвер
дил факт роста востребованности нового фор
мата малоэтажных жилых комплексов у насе
ления разных городов России. Официальная 
статистика свидетельствует: россияне все ча
ще выбирают уют малоэтажек, предпочитая 

их компактность зашкаливающей высоте ти
повых «свечек». Популярность высоток, кро
ме прочего, стала снижаться в связи с не
сколькими диверсионными атаками бес
пилотников на высотные жилые дома. Но и 
помимо этого у россиян хватает объективных 
причин недолюбливать «свечкообразные» по
стройки. В частности, высок риск возникно
вения длительной неисправности лифтов, ис
пользующих компоненты зарубежного произ
водства, которые теперь крайне трудно найти 
в России по причине ограничения импорта, а 
регулярные пешие «походы по вертикали» 
нравятся явно не всем жильцам. Владимир 
Ресин, упомянув эту проблему, признался, что 
не желал бы жить на очень высоком этаже. 
Тенденция к выбору в пользу малоэтажек, по 
мнению депутата, определяется общей стра
тегией повышения качества жизни и улучше
ния городской среды. «Жилищное строитель
ство в формате малоэтажных комплексов — 
это реальный путь к созданию качественного 
и доступного жилья для наших граждан. Сего
дня люди хотят жить не просто в квартирах, а 
в современных и уютных домах, с комфорт

ными условиями и удобной инфраструкту
рой. Наша задача — помочь им в этом, разра
ботав законодательную базу и предложив эф
фективные решения», — обозначил профиль
ные приоритеты Владимир Ресин.

Участники заседания сфокусировались на 
принятых в текущем году законах, нацелен
ных на развитие индивидуального жилищно
го строительства с применением счетов эс
кроу. Эти законы вступят в силу с 1 марта 
2025 года и создадут необходимую правовую 
базу для более прозрачных и безопасных сде
лок на рынке, отметил Владимир Ресин. По 
его словам, принятые в 2024 году законы 
обес печат гражданам возможность заказы
вать строительство индивидуальных домов, 
сохраняя при этом весь «пакет» гарантий, су
ществующих ныне на рынке долевого стро
ительства многоквартирных комплексов.

«Прозрачные» стройки,  
доступные документы
Владимир Ресин отметил, что важно вовремя 
информировать граждан об их новых возмож
ностях и правах. «Прямое поручение прези

дента РФ в сентябре — это знак того, что госу
дарство видит перспективы в частном домо
строении и готово поддерживать его разви
тие», — констатировал он.

Эта позиция парламентария отвечала об
щему мнению компетентных участников за
седания, которые были единодушны в том, 
что в обозримой перспективе строительство 
малоэтажных жилых комплексов прогнозиру
емо станет одним из ведущих направлений на 
рынке жилья — конечно, при условии соблю
дения высоких стандартов качества стро
ительства. В этой связи Владимир Ресин отме
тил чрезвычайную важность реализации ком
плексного подхода в планировании и стро
ительстве, подразумевающего прозрачность 
всех процессов строительства жилья, полноту 
предоставляемой будущим жильцам инфор
мации, «чтобы каждый человек, покупающий 
или строящий дом, был уверен в качестве вы
полненных работ и понимал все этапы про
цесса».

Факторы счастья
Доступность и качество жилья и комфорт
ность проживания в нем — сбалансирован
ность этих факторов гарантирует успех ре
ализации будущих жилищных проектов, за
явил Владимир Ресин. Проще говоря, это су
лит гармоничную жизнь обитателей ново
строек в социальном аспекте. Обеспечить та
кой симбиоз должна системность подхода 
правительства к решению вопросов улучше
ния городской среды, развития социальной и 
транспортной инфраструктур, модернизации 
ЖКХ. Все необходимое для полноценной, ка
чественной жизни людей из различных соци
альных и возрастных категорий должно быть 
в шаговой доступности.

Участники заседания также рассмотрели 
некоторые специфические проблемы, возни
кающие в ходе реализации строительных про
ектов, и предложили эффективные способы 
их решения с учетом успешного опыта ряда 
регионов России.

На мероприятиях деловой 
программы ярмарки Антон 
Глушков рассказал китай
ской стороне о деятельности 

НОСТРОЙ, об объемах строительства в Рос
сии и существующих строительных ресур
сах, а также о развитии отечественного 
стройкомплекса, подчеркнув открытость 
российского рынка для дружественных 
стран. Заместитель руководителя аппарата 
НОСТРОЙ Павел Малахов представил соз
данный нацобъединением при поддержке 
Минстроя России и Минпромторга России 
на основе Каталога импортозамещения 
НРДП, уточнив, что ресурс стал своего рода 
«входным окном» для работы иностранных 
производителей с российскими подрядчика
ми и маркетинговой площадкой, на которой 
можно рассказать о себе и подтвердить каче
ство заявленных характеристик строитель
ной продукции через систему лабораторного 
контроля.

Члены делегации с большим интересом 
ознакомились с экспозицией ярмарки. По 
словам генерального директора ООО 
«Грант+» Александра Пука, даже имея за пле
чами многолетний опыт в строительстве, на 
ярмарке можно открыть для себя много но
вых возможностей: «Все мировые новинки 
дают большой идейный рывок для осущест
вления оптимизации своего предприятия. Во 
время посещения выставки происходят моз
говой штурм и одновременно анализ рынка 
строительной техники и оборудования. Веду
щие тренды надиктовывают дальнейшие 
перспективы эволюции сервиса».

Также на полях Кантонской ярмарки 
прошли двусторонние встречи и подписания 
соглашений о взаимодействии и сотрудниче
стве российского и китайского бизнеса под 
эгидой НОСТРОЙ.

Делегация НОСТРОЙ посетила производ
ственные площадки крупнейшей инженерно 
строительной компании КНР — China State 
Construction Engineering Corporation в про
винции Гуанчжоу. Этот холдинг полного про

изводственного цикла специализируется на 
возведении объектов для жилья и обществен
ных нужд, обладает собственным производ
ством, выпускающим необходимые матери
алы для реализации проектов строительства, 
в том числе модульные конструкции, позво
ляющие в короткие сроки возводить здания. 
Осмотрев предприятие, представители нац
объединения оценили уровень организации 
технологического процесса, системы контро
ля качества входного сырья и производимой 
продукции. Также они побывали на стро
ительной площадке культурного центра, воз
ведение которого должно завершиться в сле
дующем году, где пообщались с представите
лями Союза строителей провинции Гуан
чжоу.

В ходе визита в офис мирового лидера по 
производству контроллеров для насосного 
оборудования и станций повышения давле
ния компании Guangzhou Bedford Electric 
Equipment, поставляющей свою продукцию 
во многие страны мира, включая Россию, 
представители нацобъединения узнали о ее 
достижениях, возможностях, функциональ
ной системе. Особое внимание в ходе посеще
ния предприятия было уделено знакомству с 
«умной» системой управления проектами. На 
реальном объекте российские специ алисты 
убедились в ее эффективности с точки зрения 
технических решений, компоновки, качества 
ресурсов, тех опций, которые позволяют осу
ществлять контроль процесса холодного и го
рячего водоснабжения и водоотведения, а 

также оценили дизайн продукции. Guangzhou 
Bedford Electric Equipment выпускает станции 
повышения давления для работы в много
квартирных домах, зданиях производствен
ных и коммерческих учреждений, ведет в 
собственной лаборатории научные разработ
ки. По итогам переговоров китайская сторона 
заявила о заинтересованности в сотрудниче
стве, в частности, в рамках НРДП.

Представители НОСТРОЙ посетили Ин
ститут архитектуры и городского планирова
ния Университета Гуанчжоу, где встретились 
с его директором, профессором Цзяньцзюнь 
Ли и другими сотрудниками и обменялись с 
ними кейсами по подготовке специалистов в 
области строительства. Директор по разви
тию — руководитель Проектного офиса  
НОСТРОЙ Елена Парикова, принимавшая 
участи в визите в университет, отметила, что 
стороны договорились открыть диалог о воз
можностях дальнейшего взаимодействия по 
студенческим и академическим обменам, а 
также о взаимном участии в научнопракти
ческих и образовательноакадемических 
меро приятиях.
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НОВОСТИ Модернизация российской  
инфраструктуры здравоохранения  с. 72016-2021

Дома будущего
Соблюдение требований по качеству и доступности 
малоэтажных комплексов сделает их оптимальным 
жильем для России

с.1

Встречи 
в Поднебесной

Дополнительную и оперативную информацию смотрите
на интернет-портале «СГ» (stroygaz.ru) и на страницах издания в социальных сетях

Алексей ЩЕГЛОВ

Низкий уровень реализации работ при обра
щении с твердыми коммунальными отхода
ми (ТКО) во многих регионах страны являет
ся одной из наиболее «заметных» проблем 
ЖКХ. Причины такого положения дел и воз
можные шаги по исправлению ситуации бы
ли недавно рассмотрены на состоявшемся в 
Совете Федерации заседании, где помимо 
сенаторов присутствовали представители 
компанийрегоператоров, а также фирм из 
сферы рециклинга, профильные эксперты и 
экологи.

В настоящее время в субъектах работает 
184 региональных оператора, оказывающих 
услуги по вывозу мусора. По мнению участ
ников обсуждения, необходимо усилить кон
троль за деятельностью этих компаний, 
одно временно нуждаются в корректировке 
механизмы, в рамках которых они осущест
вляют свои функции. Как отметил глава Рос
сийского экологического общества Рашид 
Исмаилов, как правило, менее качественно 
работают частные фирмы по вывозу ТКО, но 
воздействовать на них сложнее, чем на му
ниципальные предприятия: частников не
просто лишить статуса или расторгнуть с 
ними договор, а взимание штрафов с 
компаний нарушителей не всегда является 
действенной санкцией.

Первый заместитель председателя Коми
тета Совета Федерации по аграрно 
продовольственной политике и природополь
зованию Олег Кувшинников констатировал, 
что во многих населенных пунктах процесс 
вывоза мусора организован плохо. Это проис
ходит изза того, что в него вовлечены рего
ператор, муниципалитеты, ТСЖ и ЖСК и 
другие структуры, действия которых не со
гласованы между собой. В результате содер
жимое контейнеров вывозит одна организа
ция, на площадке убирает другая, за ее преде
лами — третья. Поэтому для наведения по
рядка нужно внедрять подход, когда есть 

единый ответственный за чистоту на контей
нерной площадке, и им должен быть реги
ональный оператор, который бы не только 
вывозил мусор из контейнеров, но и убирал 
навалы на площадке и за ее пределами.

Конечно, сразу же возникает вопрос: есть 
ли у этих компаний дополнительные матери
альные и временные ресурсы для выполне
ния всех соответствующих функций? Не се
крет, что действующие расценки на вывоз 
ТКО не позволяют регоператорам осущест
влять свою деятельность с достаточной рен
табельностью, изза чего они имеют пробле
мы с наймом персонала и закупками техни
ки. Поэтому многим из них нужна помощь 

регионов. В отдельных субъектах меры под
держки реализуются. В частности, власти 
Приморского края намерены закупить не 
менее 70 единиц спецтехники по вывозу му
сора. Как сообщил местный министр ЖКХ 
Алексей Першин, в этом году на такие цели 
будет направлено 400 млн рублей.

Требуют внимания и другие аспекты. В 
частности, необходимо пересмотреть, сделав 
их более гибкими, нормативы по вывозу му
сора, что позволит не допускать его скопле
ния. Поможет делу и цифровизация системы 
учета и контроля мест складирования отхо
дов. «Кроме перехода от бумажного ведения 
реестров к электронному предлагаем внести 

в них все используемые регоператором мес
та накопления отходов, включая отдельные 
контейнеры. Только так мы сможем полу
чить корректные цифры по дефициту мест 
накопления отходов и, как следствие, соста
вить актуальные дорожные карты по исправ
лению ситуации», — считает гендиректор 
Российского экологического оператора  
Денис Буцаев.

Регоператорский норматив
Законодатели усилят контроль за деятельностью компаний, 
отвечающих за вывоз бытового мусора

Другим видным достижени
ем стройкомплекса, по сло
вам Марата Хуснуллина, яв

ляется развитие института ипотеки: «У нас 
сейчас ипотечный портфель — 27 трлн руб
лей. Ипотека сегодня составляет 10% ВВП. 
Учитывая, что ее доля еще пять лет назад 
была на уровне 23%, конечно, такой суще
ственный скачок за пять лет — это прорыв», 
— отметил вицепремьер, в то же время под
черкнув, что на фоне высокой инфляции в 
стране государство дополнительно не будет 
стимулировать ипотеку.

По его словам, прежде всего необходимо 
«охладить инфляцию». «Пока инфляция  
в стройке, к сожалению, выше, чем в целом 
по стране. Мы видим, что происходит со сто
имостью строительных материалов, видим 
страшный дефицит рабочей силы. И, конеч
но, если у нас будет инфляция в стройке 15
20%, мы никаким мерами поддержки не смо
жем ипотеку удержать», — указал зампред 
правительства.

Он также отметил, что льготная ипотеч
ная программа оказывала значительное дав

ление на бюджет: «Согласно решениям, кото
рые правительство приняло по ипотеке, мы в 
этом году заплатим 800 млрд рублей на ком
пенсацию разницы между ставкой, которую 
платят заемщики, и ставкой банка. Это очень 
серьезно», — сказал вицепремьер. В то же 
время власти не намерены полностью отка
зываться от ипотечных программ. «Как толь
ко инфляция пойдет на спад, мы будем выхо
дить в правительство с дополнительными 
мерами поддержки ипотеки», — уточнил Ма
рат Хуснуллин.

Среди таких мер может быть создание ме
ханизмов, защищающих застройщиков при 
продаже квартир в рассрочку, ссудносбере
гательных касс, ЖСК и пр. «Есть еще ряд 
меро приятий, которые мы хотим сейчас об
судить для того, чтобы поддержать рынок 
жилищного строительства», — добавил он.

Главный итог ипотечных программ — 
рост обеспеченности жильем населения. 
«Показатели повысились до 29 квадратных 
метров на человека, но мы хотим, чтобы к 
2030 году жилья в среднем на человека было 
33 квадратных метра. Это означает, что мы 

планируем до конца 2030го года построить 
еще более 600 млн квадратных метров жилья 
— не менее 100 млн квадратных метров в 
год. К 2036му году мы хотим выйти на обес
печенность на уровне 3637 квадратных мет
ров», — сказал Марат Хуснуллин.

Для этого сейчас ведется активная работа 
с регионами и губернаторами. По словам 
вице премьера, новые территории России 
также являются перспективным рынком для 
девелоперских проектов. «У нас очень боль
шой рынок — новые территории. Пока там 
28 разрешений выдано на строительство, но 
могу сказать, что скупают на фундаменте все 
квартиры. И сейчас задача Минстроя, наша 
задача — раскрутить там рынок», — подчерк
нул он.

Марат Хуснуллин также отметил, что сей
час идет сильное давление на туристическую 
отрасль. «Мы должны за ближайшие шесть 
лет создать 242 тыс. гостиничных номеров», 
— сказал он, указав, что это подразумевает 
создание жилья для еще миллиона человек, 
которые будут работать в этой сфере. «У нас 
много проектов реализуется на еще неза
строенных территориях, поэтому рынок жи
лья еще будет развиваться вокруг туристиче
ских кластеров, которые мы сейчас опреде
лили и для которых у нас есть меры поддерж
ки», — рассказал вицепремьер.

«Жилищное строительство является од
ним из драйверов развития экономики. Сего
дня в стройке и ЖКХ трудится 13% всего ра
ботающего населения страны, выплачивает
ся порядка 13% всех налогов. Поэтому мы 
будем ее и дальше развивать, мы хотим улуч
шать жилищные условия граждан», — под
черкнул Марат Хуснуллин.

В свою очередь, глава Росреестра Олег 
Скуфинский напомнил, что полномочия по 
нормативноправовому регулированию рын
ка недвижимости были переданы ведомству 
в 2020 году. «За неполные пять лет мы обес
печили принятие 79 федеральных законов. 
Это довольно большой объем нормативных 
актов, нацеленных на решение целого ряда 

вопросов, связанных с регулированием 
гражданского оборота рынка. Это, конечно 
же, обеспечение скорости, прозрачности, со
кращение сроков регистрационных дей
ствий», — сказал он. 

Росреестру удалось исключить «человече
ский фактор», когда результат мог зависеть 
от действий того или иного регистратора. 
«Сейчас существуют очень четкие регламен
ты, алгоритмы принятия решений. Также 
ряд нормативных актов был направлен на 
сокращение институционностроительного 
цикла, то есть снятие всех бюрократических 
и административных барьеров, сокращение 
сроков. Еще один пакет законов направлен 
на различные амнистии — дачную, гараж
ную, линейную, которые связаны с оформле
нием прав в упрощенном порядке на ранее 
учтенные или неучтенные объекты. Следу
ющий пакет — известные антикризисные 
меры, когда ряд актов был направлен на со
кращение сроков предоставления земли, на
ходящейся в государственной или муници
пальной собственности, предоставление 
земли исключительно на торгах, вовлечение 
земли в оборот. И, наконец, необходимо от
метить фундаментальные акты, связанные с 
внесением изменений в законы геодезии и 
картографии и с созданием национальной 
инфраструктуры пространственных дан
ных», — рассказал Олег Скуфинский.

Замминистра строительства и ЖКХ Ни
кита Стасишин резюмировал, что сегодня 
главная задача — вовремя, в срок сдать ка
чественное жилье. «Вместе с регионами на
до очень внимательно следить за состояни
ем застройщиков в части того, как развива
ется их бизнес. Также следует, с учетом того, 
что происходит на рынке, подходить к запу
ску новых проектов. Важно не допустить 
сильной просрочки по вводу и ухудшения 
качества проектов», — подчеркнул он, отме
тив, что нынешнее снижение числа запу
сков проектов недвижимости в России от
разится на объемах ввода жилья в 2026
2027 годах.

Задача — держать рынок

Павел СКЛЯНЧУК, эксперт 
направления «Народный 

фронт. Аналитика»:
«Субъекты РФ не могут 
расторгнуть 
договор 
с региональным 

оператором и заменить 
его на нового в основном 

из-за того, что это 
неконкурентный рынок. Действующая 
система административных штрафов 
не помогает возмещать нанесенный 
ущерб, поэтому надо вводить 
внесудебные механизмы 
урегулирования споров»
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ИНФРАСТРУКТУРАИНФРАСТРУКТУРА

Владимир ТЕН

В
первые о проекте моста через великую 
сибирскую реку Лену при мне упомя
нул заслуженный строитель России 
Пётр Волков — опытный дорожник, 
большую часть рабочего стажа отпа

хавший на строительстве дорог «на северах», 
а в последней ипостаси — заместитель ди
ректора кабардинобалкарского филиала 
ФКУ УПРДОР «Северный Кавказ». Он расска
зывал, с какими трудностями приходилось 
сталкиваться в том числе и на проектирова
нии моста через Лену в районе Якутска. Там 
проблемы для проектировщиков и строите
лей просто наслаиваются одна на другую — 
мало того, что невероятно сложные геология 
и гидрология, так еще и вечная мерзлота, 
огромная подушка речного ила в несколько 
десятков метров, сумасшедший ледоход вес
ной (чуть ли не каждый год потоп, и лед при
ходится рвать взрывчаткой во избежание за
торов), а еще и высокая сейсмичность.

Впрочем, главная беда все же не ил и веч
ная мерзлота, а банальное отсутствие фи
нансирования, точнее, регулярный перенос 
планов на более благоприятные времена.

Выгоды и сомнения
Этот мостовой переход должен соединить 
федеральную автомобильную дорогу «Ви
люй» с трассами «Лена» и «Колыма», то есть 
связать Восточную Сибирь с портами Охот
ского моря. Трасса получит выход к восточ
ным морям не только вдоль южной границы 
посредством Транссиба и БАМа в районе 
Владивостока и Хабаровска, но и гораздо 
севернее.

Надо сказать, Лена разделяет восток и 
запад Якутии надвое и чуть ли не на пол
года лишает транспортной доступности 
более 60% населения региона. И Якутск 
— единственный населенный пункт 
страны, входящий в список 100 круп
ных и крупнейших городов РФ, не име
ющий круглогодичного наземного 
транспортного сообщения с выходом на 
федеральную дорожную сеть.

Таким образом, мост через Лену обеспе
чит постоянную транспортную связанность 
почти что на пятой части территории Рос
сии. Благодаря мосту станут доступны ме
сторождения полезных ископаемых при
мерно на 1 трлн рублей, к тому же, по мне
нию главы Республики Саха (Якутии) Айсе
на Николаева, мост поспособствует эконо
мии на перевалке грузов около 8 млрд руб
лей в год.

Тем не менее, идея строительства моста 
через Лену зависла почти на полвека. Начи
ная с 1990х, дорожное строительство и, как 
следствие, мостостроение катастрофически 
недофинансировались. Последствия в виде 
аварийного состояния большей части авто
мобильных дорог пришлось расхлебывать 
уже в новейшие времена. Но в середине 
прошлого десятилетия возникла необходи
мость строить мост в Крым, и средства были 
перераспределены на более актуальное стро
ительство.

Кроме того, упомянутые технологические 
сложности строительства тоже сыграли свою 
роль. Много копий было сломано даже в спо

ре, что строить — мост или туннель. А еще 
дискутировался вопрос, какой мост строить 
— совмещенный с железнодорожной частью 
или чисто автомобильный.

Почетный президент Национального объ
единения строителей и «последний началь
ник БАМа» Ефим Басин в интервью «Строи
тельной газете» сказал: «На востоке пора 
создавать связанную, грамотно выстроен
ную сеть железных дорог. Уже скоро рельсы 
пролягут от Бестяха (населенный пункт на 
Лене напротив Якутска) на Магадан и вглубь 
Якутии. Конечно, прежде надо построить пе
реправу через Лену. Был запланирован к 
строительству совмещенный автомобиль

ножелезнодорожный мост, но в результате 
решили строить просто автомобильный, ван
товый. Я считаю, это неправильно, потому 
что это ограничит загрузку и развитие же
лезных дорог Якутии. К тому же в экстре
мальных климатических и гидрологических 
условиях региона нельзя возводить вантовые 
мосты».

Ефим Басин в полном праве это говорить, 
поскольку именно он руководил строитель
ством ответвления от БАМа — железно
дорожной линии до Бестяха, от которого 
Якутск уже в прямой видимости. Но в респу
блике, должно быть, рады и такому мосту.

Достигнутое соглашение
В 2013 году Росавтодор объявил открытый 
конкурс на право заключения концессионно
го соглашения на строительство и эксплуата
цию автодорожного моста через реку Лену в 
районе Якутска. От железнодорожной части 
моста было решено отказаться.

В марте 2019го появилось положитель
ное заключение Минэкономразвития РФ о 
том, что проект строительства Ленского мо
ста может быть включен в комплексную 
программу модернизации транспортной 
инфраструктуры России до 2024 года.

17 января 2020го консорциум Группы 
«ВИС» и «РТРазвитие бизнеса» (дочерняя 
структура госкорпорации «Ростех») — «На
циональная инфраструктурная компания» 
— был признан победителем конкурса на 
строительство автомобильного моста через 
реку Лену. Расходы на инвестиционной ста
дии реализации проекта оцениваются в 
83,4 млрд рублей: 29,1 млрд рублей будет 
оплачиваться частными инвесторами, 47,9 
млрд поступит из федерального бюджета, 
6,4 млрд выделит Республика Саха (Якутия).

Работы должны начаться на левом и пра
вом берегах Лены. Первый этап включает в 
себя устройство строительных площадок с 
подъездами, временных дорог, временных 
причалов на левом берегу, а также наплав
ных мостов.

Старт дан!
И, наконец, в Якутии дали старт основному 
циклу строительства моста через Лену — на 
левом берегу у села Старая Табага залили 
первую буронабивную сваю под опору буду
щего сооружения. Проект по строительству 
Ленского моста реализуется по концессион
ному соглашению между правительством 
Якутии и Группой «ВИС».

«Мы стали свидетелями исторического 
события: начинается строительство моста 
через реку Лену, — сказал Айсен Николаев. 
— Я уверен, мостостроители приложат все 
усилия, чтобы обеспечить ввод объекта в 
установленный президентом России срок — 
к концу 2028 года. Над проектом трудились 
лучшие инженерные институты нашей стра
ны. Уникальность его заключается в том, 
что подобные мосты никогда ранее не стро
ились в условиях вечной мерзлоты».

Проект был разработан с учетом особых 
условий строительства и эксплуатации при 
низких температурах зимой, интенсивном 
ледоходе, сильных паводках и сложной ло
гистики «северного завоза». Мост в две по
лосы рассчитан на проезд 5 300 автомоби
лей в сутки.

Общая протяженность моста с автомо
бильными подходами составит 14,5 км, без 
них — 4,6 км (русловая часть — 2,5 км). По 
проекту у общей конструкции будет 26 опор 
— три в русловой части, остальные на авто
мобильных подходах. Длина свай от 10 до  
40 м, диаметр — 1,5 м. Самую большую опо
ру предстоит возвести для центрального 
пилона. Для ее строительства потребуется 
208 свай и более 10 тыс. кубометров бетона.

По оценкам экспертов Министерства эко
номического развития РФ, социально 
экономические эффекты проекта превосхо
дят инвестиции в 1,6 раза. Так, снижение 
транспортных расходов окажет значитель
ное влияние на расходы различных отраслей 
экономики, что, в свою очередь, отразится 
на росте доходов граждан и положительно 
скажется на качестве жизни населения.

Сказку сделать былью
Многострадальный проект моста 
через Лену начинает воплощаться

Дмитрий ФЕОКТИСТОВ, 
эксперт в области 
строительства 
искусственных сооружений:
«Строительство в условиях 
вечной мерзлоты — это 

сложная задача, требующая 
особого подхода. Сначала 

может показаться, что 
достаточно взять подходящий грунт 

и начать строить. Но на практике 
возникают серьезные трудности, начиная 
с логистики: доставка материалов 
возможна только по зимним дорогам — 
«зимникам», которые поддерживаются  
с помощью спецтехники и людей, 
работающих на пределе. Переход  
200-300 км может занять несколько дней,  
а дороги нередко размываются даже  

в -50°C из-за подземных источников.
Само строительство также сопряжено  
с рисками. Весенние паводки могут унести 
даже крепкие бетонные мосты, как это  
не раз происходило между Чаяндинским 
месторождением и поселками Витим  
и Пеледуй. Кроме того, из-за глобального 
потепления вечная мерзлота теряет свою 
стабильность, и твердый грунт может 
внезапно превратиться в болото. Стройки 
также сталкиваются с резкими 
изменениями уровня рек, отсутствием 
дорог и экстремальными минусовыми 
температурами. Все это требует серьезных 
ресурсов, грамотного планирования  
и инженерных решений, чтобы обеспечить 
долгосрочную надежность возводимых 
объектов»
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Алексей ЩЕГЛОВ

В 
числе приоритетных направлений де
ятельности группы компаний «ЕКС» — 
проектирование, реконструкция и 
строительство объектов транспортной 
инфра структуры. В арсенале компании 

проекты в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» (БКД), масштабные 
мостовые переходы, туннели, объекты транс
портной инфраструктуры Москвы, Волгогра
да и других регионов.

Глобальный подход
Как уточнил заместитель начальника Депар
тамента дорожномостового строительства 
«ЕКС» Денис Чернов, работа этого подразде
ления не сводится только к строительству 
дорог, мостов или тоннелей, а носит более 
глобальный характер: «Дорожномостовое 
строительство связано со строительством 
инфраструктуры, поэтому в нашу компетен
цию помимо возведения дорог, мостов и тон
нелей входят строительство и перекладка 
многочисленных коммуникаций, прочих 
специализированных сооружений».

Например, один из завершенных флаг
манских проектов компании — это депо 
«Аминьевское» Московского метрополитена. 
Оно было введено в эксплуатацию год назад, 
сейчас там идет процесс наладки специали
зированного оборудования. Это самый круп
ный по стоимости проект в портфеле Депар
тамента дорожномостового строительства 
«ЕКС», хотя и не самый крупный в портфеле 
холдинга. И, пожалуй, технологически са
мый сложный, так как при его проектирова
нии и реализации нужно было увязать в еди
ное целое множество различных инженер
ных систем в условиях одновременного стро
ительства большого количества зданий, вхо
дящих в состав депо.

Второй по сложности реализации проект 
— введенная в эксплуатацию два года назад 
развязка Осташковского шоссе с МКАД. Там 
была полностью изменена архитектура раз
вязки и переустроены все инженерные ком
муникации, а весь объект вместе с прилега
ющими территориями сдан заказчику с опе
режением графика.

Третий пример масштабной работы — 
тоннель на Складочной улице, вводимый в 
эксплуатацию в текущем году. Ранее часть 
этого проекта была построена и обеспечила 
введение в эксплуатацию участка линии 
МЦД4. Сейчас осуществляется переделка 
дорог и коммуникаций на прилегающих к 
тоннелю улицах, окончание всех работ за
планировано на середину 2025 года.

Также в работе у специалистов департа
мента несколько дорожномостовых развя
зок, ввод в эксплуатацию которых намечен 
на 20252026 годы. Идет масштабное переу
стройство коллекторов, проложенных под 
Сити: все они переделываются, а размещен
ные в них коммуникации перекладываются 
и дооснащаются современными средствами 
жизнеобеспечения. Еще один интересный 
объект — отстойноразворотная площадка 
«ВладыкиноОкружная», представляющая 
собой комплекс сооружений, где размещают
ся и обслуживаются электробусы, а также 
размещается весь задействованный в их ра
боте персонал. Во время работы на ней было 
проложено множество различных коммуни
каций, а в I квартале будущего года объект 
будет сдан приемочной комиссии.

Региональная специфика
Компания активно работает не только в сто
лице, на дорожных объектах страны задей
ствовано более 2 500 ее сотрудников. Так, 
завершается строительство третьего пуско
вого комплекса в Волгограде; поэтапный 
запуск объекта свяжет Заволжье с област
ным центром, выведет транзит из населен
ных пунктов Среднеахтубинского района, 
откроет выход на ключевые федеральные 
трассы, станет одним из важных звеньев 
транспортного коридора «Север—Юг». В 
сутки здесь смогут обеспечить движение 
для почти 35 тыс. легковых и грузовых авто
мобилей.

В фокусе внимания компании и Ярослав
ская область, где она еще в 2018 году приоб
рела Угличское дорожностроительное 
управление и провела его масштабную мо
дернизацию, направленную на увеличение 
материальнотехнической базы. Общий объ
ем инвестиций в его развитие составил 1,5 
млрд рублей. Основная часть средств пошла 
на приобретение двух новых асфальтобетон
ных заводов производительностью 160 тонн 
в час (запущен в работу в 2019 году) и 130 
тонн в час (приобретен в 2023м, введен в 
эксплуатацию весной 2024го). Общая про
изводительность с учетом исторически дей
ствующего завода — 370 тонн в час. Кроме 
того, полностью переоснащена производ
ственная лаборатория, закуп лена современ
ная дорожностроительная техника (ДСТ). В 
настоящее время на предприятии работают 
более 500 человек (с 2018 года численность 
сотрудников увеличилась в 2,5 раза), а парк 
ДСТ составляет более 400 единиц.

Этот потенциал позволяет «ЕКС» реализо
вывать важные для развития Ярославской 
области задачи, в том числе в рамках нац
проекта БКД. Работы в регионе ведутся хол
дингом в партнерстве с Угличским ДСУ, гене
ральным директором которого является 
Алексей Новиков. В числе приоритетных он 
выделил масштабные работы на дороге от 
села Воскресенское до Углича (свыше 40 км), 
где в зависимости от участка проводится 
углубленная реконструкция трассы методом 
холодной регенерации дорожной одежды и 
осуществляется укладка нового асфальта. 
«Реконструкция дороги очень важна для всей 
Ярославской области, поскольку существен
но улучшает связанность между ее частями», 
— отметил Алексей Новиков.

Не менее важные объекты этого года — 
региональная трасса Р104 «Сергиев Посад—
Калязин—Рыбинск—Череповец», где Углич
ское ДСУ ремонтирует участок полотна про
тяженностью порядка 20 км, и 12киломе
тровая дорога «Большое Село—Рыбинск». 
Специалисты компании ведут работы на 
участке длиной в 10 км под Угличем. Успеш
но заменены изношенные слои дорожной 
одежды на почти 36 км федеральной дороги 
Р132. «Все эти объекты уже сданы, кроме 
дорог «Углич—Воскресенское» и «Большое 
Село—Рыбинск», которые будут отремонти
рованы до конца года», — подчеркнул Алек
сей Новиков.

Таких темпов удалось добиться не только 
благодаря наличию трех собственных ас
фальтобетонных заводов и растворобетонно
го узла, производящего бетон в товарных 
количествах, но и за счет грамотной органи
зации работ и применения передовых техно
логий. Так, в парке компании имеется два 

ресайклера, что позволяет применять метод 
холодной регенерации. «Дело даже не в эко
номии средств, которую дает этот метод. 
Основное преимущество в том, что если 
соблюдать всю технологию холодной 
регенерации, то основание дороги ста
новится практически монолитнобетон
ным, и это обеспечивает лучший резуль
тат, чем в рамках традиционной техноло
гии с использованием песка и щебня», — 
считает Алексей Новиков. Основание такой 
дороги строится быстрее и получается более 
качественным. Хотя ее ремонтный интервал 
будет зависеть от интенсивности движения, 
при равных условиях он заведомо продолжи
тельнее, чем на трассе, одежда которой обу
строена по традиционной щебеночной тех
нологии.

В Рыбинске холдинг реализует проект по 
реконструкции главного моста длиной по
рядка 700 м, связывающего две части горо
да. Это технологически сложный процесс, во 
время которого части моста разбираются и 
вновь собираются, не прекращая движения 
автомобилей по нему. Основная сложность 
проекта заключается в том, что мост доволь
но узкий и нет возможности на время работ 
останавливать движение. При этом кон
струкция пролетных строений моста отлича
ется от стандарта. «Мастерство наших стро
ителей проявилось в том, что они разобрали 
и собрали заново элементы нестандартного 
моста, полностью обеспечив без опасность 
проезжающих по нему автомобилей. Работы 
такого уровня выполнить сложнее, чем по
строить подобный мост заново», — сказал 
Денис Чернов.

В ходе реконструкции были дополнитель
но оборудованы новые стоки для сбора осад
ков в соответствии с современными экологи
ческими требованиями. Движение по мосту 
будет открыто до Нового года, а окончатель
ная перекладка прилегающей к нему улично 
дорожной сети завершится несколько позд
нее.

Непрерывное развитие
Как правило, все выполняемые холдингом 
проекты — это так называемые контракты 
управляющей компании, то есть их реализа
ция предполагает как проектирование, так и 
строительство одним и тем же подрядчиком. 
Поэтому нередко специалисты компании 
приступают непосредственно к строитель
ству уже на стадии проектирования, что 
уменьшает общий срок работы над проек
том. «Эти процессы у нас часто запараллеле
ны», — отметил Денис Чернов.

Например, таким образом организованы 
работы по возведению пешеходного моста 
через озеро Чёрное в Люберцах. Этот объект 

находится под контролем мэра Москвы Сер
гея Собянина и губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева. Мост должен получиться 
очень красивым, а заодно с его постройкой 
будет обустроена прилегающая к озеру набе
режная. Архитектурнопроектировочные ре
шения по проекту разработаны специ
алистами «ЕКС» и уже согласованы в Управ
лении архитектуры и строительства Мос
ковской области.
Компания делает ставку на постоянное раз
витие и высокий профессионализм работни
ков. В частности, Департамент дорожно 
мостового строительства был выделен в са
мостоятельное подразделение в конце 2018 
года. С тех пор численность его сотрудников 
и их квалификация постоянно росли. Сейчас 
в нем трудятся больше тысячи человек, 
включая 250 инженеров, а также специали
стов, занимающихся строительством и ре
конструкцией мостов и других искусствен
ных сооружений, и сотрудников подразделе
ний, занимающихся коммуникациями (име
ются подразделения, специализирующиеся 
исключительно на перекладке электросетей, 
теплосетей, канализации и водостоков), а, 
например, геодезический отдел, в котором 
трудятся более 30 человек, по численности 
является одним из самых крупных подразде
лений такого рода в Москве.

В планах компании не останавливаться на 
достигнутом. В Москве ее специалисты в 
ближайшее время приступят к строительству 
развязки на шоссе Энтузиастов. В ближай
шие пять лет будут вестись работы на следу
ющих очередях вблизи тоннеля на Складоч
ной улице, где предстоит перекладка дорог и 
коммуникаций в прилегающем к подземно
му сооружению районе.

«Мы успешно построили депо «Аминьев
ское», но в Москве есть необходимость в 
строительстве еще нескольких метродепо, и 
мы надеемся, что будем приглашены горо
дом к реализации аналогичных проектов», 
— поделился планами Денис Чернов.

На высоких скоростях
Четкая организация работ позволяет «ЕКС» реализовывать 
большинство проектов с опережением графика

 Денис ЧЕРНОВ, 
заместитель начальника 
Департамента 
дорожно-мостового 
строительства «ЕКС»:
«ЕКС» обладает всеми 

профессиональными 
кадрами, чтобы 

в непростых современных 
условиях реализовывать 

строительные проекты самой высокой 
сложности в полном соответствии 
с требованиями заказчиков»
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ИНФРАСТРУКТУРА ИНФРАСТРУКТУРА

Антон МАСТРЕНКОВ

Д
оступность авто и высокие темпы авто
мобилизации по всему миру привели к 
тому, что каждый современный мега
полис рано или поздно сталкивается с 
дефицитом парковочного простран

ства — и каждый решает эту проблему 
посвоему: в Японии, например, нельзя ку
пить автомобиль, не имея парковочного ме
ста. В Москве с парковками тоже все непро
сто: хаотичность застройки, невысокая плот
ность дорожной сети, изначально — непони
мание всей глубины будущих проблем, а 
сегодня — предъявление все более жестких 
требований; все это в итоге привело к дисба
лансу распределения парковочного про
странства в городе.

Выравнять нормативы
Еще в прошлом году вицепремьер РФ Марат 
Хуснуллин призывал регионы пересмотреть 
подход к расчету нормативов парковок в сто
рону уменьшения. «Я с боем дал регионам 
право формирования норматива по обеспе
чению парковками, но никто не спешит этим 
правом воспользоваться. Пересмотрите под
ход к парковкам! Мы не настолько богатая 
страна, чтобы на каждую квартиру иметь по 
одному парковочному месту. Никто в мире 
так не делает, тем более в многоквартирных 
домах», — обращался Марат Хуснуллин к 
представителям региональных властей.

В свою очередь, глава архитектурного бю
ро HADAA Георгий Тюгаев рассказал, что ре
гионы России регулярно понижают нормати
вы, поскольку не могут себе позволить доро
гие паркинги. «Впрочем, стоит отметить, что 
пониженные нормативы в целом вполне 
адекватно работают. Такие шаги предприни
маются, исходя из реальной ситуации в реги
оне, и чаще всего цифры хоть и номинальны, 
но достаточно близко отражают базовую по
требность населения», — отметил он.

Справедливости ради надо сказать, что 
предложения, разработанные Клубом инве
сторов Москвы (КИМ), тоже стали следстви
ем призыва главы российского стройком
плекса, причем городские власти эту иници
ативу поддержали. Так, согласно проекту по
становления, вводится уточняющий коэффи
циент деловой активности для расчета числа 
мест парковки и устанавливается норма в 
257 машин на тысячу жителей. Но при расче
те необходимого уровня обеспеченности ма
шиноместами объектов жилой застройки 
важным показателем определена транспорт
ная обеспеченность объекта: если рядом, 
например, находится достаточное количе
ство автомобильных и железных дорог или 
транспортнопересадочных узлов, то за
стройщик может организовывать меньшее 
количество парковочных мест.

Вместе с тем, согласно постановлению 
правительства от 23 декабря 2015 года, целе
вой показатель составляет 370 автомобилей 
на тысячу человек. Кроме того, в многоквар
тирных домах, построенных за счет бюджета 
города, одно парковочное место приходится 
на 90 кв. м, а в девелоперских новостройках 
— на 80 кв. м.

Кому выгодно?
Пересмотр нормативов в сторону уменьше
ния сыграет на руку застройщикам, которые 
будут закладывать в проекты на 20% меньше 
парковочных мест. Более того, по словам ис
полнительного директора КИМ Владислава 
Преображенского, такой подход к расчету 
машиномест позволит повысить экономиче
скую эффективность девелоперских проек
тов: «Новации сделают процесс расчета мак
симально прозрачным. Сегодня все строят по 
старым стандартам, а потом оказывается, 
что паркинги не востребованы и годами сто
ят пустые. Зачем эти многомиллионные тра
ты, к тому же абсолютно неэффективные? И 
это в условиях, когда экономика проектов 
балансирует на грани целесообразности».

При этом декан факультета городского и 
регионального развития НИУ ВШЭ Евгений 
Михайленко считает, что в этом вопросе 
нельзя отрицать и действия лобби застрой

щиков. «Для них невыгодно создавать пар
ковочные места. Бесплатные машиноместа 
во дворах и на открытых территориях тре
буют дополнительной земли, а затраты на 
сооружение подземных и многоуровневых 
паркингов едва ли окупаются за счет про
даж, иногда часть парковочных мест остает
ся нераспроданной. Таким образом, за
стройщики также заинтересованы в сокра
щении требуемого числа парковок: для них 
это обременение», — поделился мнением 
эксперт.

Особо отметим, что значительная часть 
девелоперских проектов под упрощенный 
норматив расчета просто не подпадает, так 
как положения постановления не распро
страняются на стройки, по которым доку
менты по планировке территории уже подго
товлены. «Это, безусловно, поставит в нерав
ные рыночные условия проекты, запуска
емые девелоперами приблизительно в одно 
время. Мы предлагаем уравнять застройщи
ков, которые находятся в разной стадии со
гласования своих проектов», — пояснил Вла
дислав Преображенский.

Против урбанизма «не попрешь»
Безусловно, с финансовой точки зрения 
утверждение нового порядка расчета норма
тивов несколько облегчит жизнь девелопе
ров, которые, кстати, в рамках многочислен
ных соглашений с городом возводят помимо 
паркингов детские сады, школы и рабочие 
места в шаговой доступности. Однако такое 
решение — часть общей стратегии развития 
агломерации, а не мера поддержки бизнеса. 
Столичные власти давно поняли, что одним 
строительством транспортной инфраструк
туры проблему пробок не решить. И это не
смотря на то, что темпы строительства ме
тро и дорог в российский столице одни из 
самых высоких в мире, а качество подвиж
ного состава таково, что даже после списа
ния в Москве он еще долгое время служит в 
провинции.

Курс на приоритетное развитие обще
ственного транспорта Москва взяла пример
но десять лет назад. Власти буквально пере
саживают автолюбителей на общественный 
транспорт, умело пользуясь экономическими 
рычагами, — расширяют зоны платной пар

ковки и обустраивают выделенные полосы 
на трассах. Эту позицию подтверждает и 
председатель Москомархитектуры Юлиана 
Княжевская: «В целом город стремится мак
симально развивать общественный транс
порт и мотивировать людей пересаживаться 
на него с личных автомобилей. Это неизбеж
ное будущее любого города с населением 
больше 10 млн: так получается и быстрее, и 
комфортнее, чем стоять в пробках».

С ней согласны и независимые эксперты. 
В частности, Евгений Михайленко отметил, 
что сокращение количества мест для пар
ковки, требующихся при строительстве но
вых жилых домов и бизнесцентров, укла
дывается в общую канву транспортной по
литики, проводимой не только в Москве, но 
и во многих других городах мира. «В основе 
этой логики лежит идея, что если достичь 
достаточного количества парковочных 
мест невозможно, сохранив при этом ком
фортный город, то нужно ограничивать их 
число таким образом, чтобы вопрос хране
ния личного автотранспорта был более об
ременительным для собственников. В каче
стве альтернативы город развивает обще
ственный транспорт и другие возможности 
городской мобильности», — считает декан 
факультета.

Резюмируя различные мнения экспертов 
по данной проблеме, можно отметить: в чем 
они единодушны, так это в оценке эффектив
ности изменений нормативов. Признавая 
сиюминутную выгоду девелоперского сооб
щества, стоит признать, что это вклад в фор
мирование модели поведения горожанина, 
сценариев его жизни и привычки осознанно
го выбора. «Обновленные параметры сыгра
ют свою роль в реализации данной страте
гии, но на текущем этапе не окажут ради
кального влияния на обстановку. За послед
ние 30 лет люди в нашей стране привыкли 
пользоваться личными авто в любом случае 
жизни, а изменить такое мышление может 
только постепенное предоставление все 
большего разнообразия достойных альтерна
тив», — считает Георгий Тюгаев.

Перемен требуют… 
машиноместа
Москва изменит норматив  
по обустройству парковок в новостройках

Александр РУСИНОВ

Р
абота по строительству и модерниза
ции российской инфраструктуры 
здраво охранения шла бы веселее, если 
бы не дефицит строителей соответству
ющей квалификации и не санкцион

ные ограничения, затрудняющие оснащение 
медицинских учреждений оборудованием 
нужного уровня. Тем не менее, успехи есть.

В авангарде предсказуемо Москва и Пе
тербург, где за последние годы появилось 
огромное количество объектов здравоохра
нения нового поколения. Все больше боль
ниц удается превратить из тоскливых казен
ных учреждений, словно созданных для люд
ских страданий, в места иного качества, где 
объемнопланировочные решения, интерье
ры, вся среда помогают пациентам попра
вить здоровье и набраться сил.

Выступая на панельной сессии «Проекти
рование и строительство в медицине. Архи
тектура здоровья» XII Петербургского Между
народного форума здоровья 2024, первый 
заместитель председателя Комитета по 
здраво охранению СанктПетербурга Андрей 
Сарана рассказал, что в Северной столице 
разработан план строительства объектов 
здравоохранения до 2035 года. Его реализа
ция позволяет, среди прочего, утилизировать 
учреждения, построенные до 1950х годов, 
при этом не только сохранив, но и приумно
жив коечный фонд.

Деньги есть, строить некому
В настоящее время, по словам Андрея Сара
ны, Петербург готовится строить большую 
новую больницу в Каменке: «Это будет це
лый квартал: пять башен по 16 этажей каж
дая над единым двухэтажным стилобатом с 
подземной парковкой. Две башни будут отда
ны под детские медучреждения, три — под 
взрослые. Только проектирование обошлось 
в 500 млн рублей (проект находится на ста
дии экспертизы). При этом мы уже постро
или рядом два 12этажных дома примерно на 
4 тыс. проживающих для сотрудников учреж
дения. Думаю, что в 2029 году мы сдадим 
больницу полностью».

По оценке чиновника, в Петербурге на
учились строить объекты здравоохранения в 
сжатые сроки. Этому, в частности, способ
ствовала пандемия ковида. «Новый корпус 
Александровской больницы, сегодня счита
ющийся лучшим в Европе, мы строили ав
рально, в режиме «этаж за неделю». А новый 
корпус больницы имени Джанелидзе могли 

сдать на год раньше, если бы не возникший 
дефицит финансов», — привел примеры Ан
дрей Сарана. Но в целом нехватка финанси
рования не является системной проблемой. 
«Работа по обновлению медицинской инфра
структуры города и страны упирается не 
столько в деньги, сколько в дефицит хоро
ших строителей, которые могут взять проект 
и реализовать его быстро и четко», — отме
тил общий тренд Андрей Сарана.

К сожалению, у многих игроков рынка 
пока превалирует заточенность на быстрый 
заработок, а качество отходит на второй 
план. «Это тупиковый путь. Если фирма по
строила быстро и плохо, бумеранг проблем к 
ней обязательно вернется. Умный девелопер 
всегда думает о будущей эксплуатации и 
долго вечности объекта», — комментирует 
ситуацию руководитель ГК «Хоссер» Сергей 
Фурманчук.

Можем, если захотим
При серьезном, вдумчивом и професси
ональном подходе на рынке здравоохране
ния появляются настоящие девелоперские 
шедевры. Например, недавно в Белоострове 
на границе Петербурга и Ленобласти откры
лась самая крупная частная клиника страны 
— Клиника высоких технологий. Как расска
зал руководитель коммерческого управления 
учреждения Александр Гнатюк, многофунк
циональный медцентр площадью 132 тыс. 
кв. м (и еще девять вспомогательных объек
тов площадью 11 тыс. кв. м) раскинулся на 

территории более 30 гектаров; штат центра 
— 800 человек, в распоряжении которых 2 
500 единиц медицинской техники, 24 опера
ционных (с возможностью видеосвязи для 
получения второго мнения из любой точки 
мира), четыре стационара, онкологический 
центр с отделениями химической и лучевой 
терапии и много других важных подразделе
ний, включая биобанк. Здесь нет только ро
дильного дома. Авторы проекта позаботи
лись даже о роботах: для них сделана специ
альная парковка.

«Мы хотели, чтобы люди не ощущали себя 
здесь как в больнице, а думали, будто нахо
дятся гдето в гостевом отеле, на курорте, — 
пояснил Александр Гнатюк. — Кстати, это 
актуально для медицинского туризма».

Запрос на интересную архитектуру 
Современные объекты здравоохранения, по 
мнению экспертов, должны легко трансфор
мироваться под внедрение новых техноло
гий, появляющихся в отрасли. «Мы живем в 
век инноваций. И в социальном строитель
стве тоже к этому придем. Информацион
ные модели медицинских объектов, цифро
вые двойники зданий, которые позволяют 
многое отслеживать, планировать и коррек
тировать, — удобная штука. Но постоянно
го запроса от заказчиков на высокие техно
логии еще нет. Пока это скорее факульта
тивная функция», — отметил руководитель 
студии проектирования медицинских и об
разовательных объектов ГК «Семрен и 

Монссон» Рустам Тюльменев. Хотя в целом 
запрос на медицинские объекты, по его сло
вам, в последнее время существенно изме
нился: строения меняют свое качество, пе
рестают быть безликими. «Растет востребо
ванность интересной архитектуры, гармо
ничного дизайна интерьеров. Фасады стали 
красивыми, появилась интересная меди
цинская мебель. Заказчикам важно, чтобы 
вся территория медицинского учреждения 
стала частью лечебной среды. Не случайно в 
современных проектах появляются, напри
мер, выходы из палат в сад или на террасы с 
видами на пруд. Это позитивно влияет на 
процесс выздоровления людей», — подчер
кнул он.

Здоровье и счастье — зеленого цвета?
О существенном влиянии среды, ландшафта 
на здоровье людей говорит и доцент кафе
дры ландшафтной архитектуры СПбГАСУ На
дежда Керимова. Этот вопрос изучает группа 
ученых Института когнитивных нейронаук 
ВШЭ и СПбГАСУ. «За пару десятилетий нако
пился огромный объем данных о благотвор
ном влиянии зеленых насаждений и вообще 
растительности не только на состояние фи
зического здоровья, но и на такой показа
тель, например, как ощущение человеком 
собственного счастья, на его восприятие и 
поведение, — рассказала Надежда Керимо
ва. — Если человек видит из окна больницы 
зелень, период его постельного режима при 
заболеваниях сокращается на 20%. Пациен
ты среди изобильной растительности обхо
дятся меньшим количеством обезболива
ющих (принимают их на 30% меньше). Зна
чительно лучше чувствуют себя онкологиче
ские больные».

Антиподом зеленого природного ланд
шафта является чрезмерно урбанизирован
ная среда. «Исследования свидетельствуют, 
что люди, которые первые 15 лет жизни про
вели в деревне, обладают очень высокой 
устойчивостью к стрессу. И наоборот, люди, 
выросшие в городе, подвержены различным 
тревожным расстройствам», — уточнила На
дежда Керимова. По ее мнению, рецепт ланд
шафта, который успешно снимет стресс и 
даст заметный терапевтический эффект, до
вольно прост: «Это должны быть большие 
массивы зелени, крупные деревья, аллеи. 
Чем больше растений, тем ярче лечебный 
эффект. Понятно, что у больниц часто не хва
тает средств на создание лечебных ландшаф
тов, но хорошо, что они пытаются работать в 
этом направлении».

«Еще пифагорейцы говорили, что музыка 
благотворна для здоровья, если ей пользо
ваться надлежащим образом. А архитектура 
— это застывшая музыка», — добавляет к 
теме благотворного влияния среды на здоро
вье директор издательского дома «Балтикум» 
Владимир Фролов.

Россия сможет создавать  
«клиники будущего», если…
Вследствие геополитических реалий в Рос
сии сегодня сложилась не самая простая си
туация в сфере строительства объектов 
здраво охранения. «Приходится жертвовать 
уровнем медицинских услуг или искать ва
рианты альтернативных зарубежных поста
вок оборудования, материалов, технологий», 
— говорит Сергей Фурманчук. Тем не менее, 
уход из России западных брендов не стал для 
отрасли фатальным, хотя далеко не все, что 
нужно современной медицине, производит
ся в России.

Рустам Тюльменев добавляет, что в рабо
те над любым медицинским объектом очень 
важно взаимопонимание заказчика и под
рядчика. «Если они на одной волне, 80% во
просов по проекту снимается. Остальные 
20% — это техническая часть, которая зави
сит от экспертного уровня проектной орга
низации», — говорит он.

«Уверен, что Россия сможет создавать 
«клиники будущего», не уступающие передо
вому мировому опыту. Но для этого органы 
власти, проектировщики и строители долж
ны работать на одну общую цель», — заклю
чил Сергей Фурманчук.

Архитектура здоровья
Метаморфозы медицинского строительства
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РЕГИОНЫ РЕГИОНЫ

Большого Камня, Владивостока, Комсо
мольсканаАмуре, Краснокаменска, Мага
дана, Находки, Нерюнгри, Свободного, Ус
сурийска, Хабаровска и Якутска. 

Еще ранее, в июле 2023 года, правитель
ство утвердило аналогичные планы разви
тия для Северобайкальска, Тынды, Улан 
Удэ, Читы и ЮжноСахалинска, где уже на
чалась работа по их воплощению. 

«Общий объем средств на все 22 агломе
рации (25 городов) вышел внушительным 
— 4,4 трлн рублей, но это на 7 лет. Полови
на (2,2 трлн) — это внебюджетные сред
ства, главным образом на жилищное стро
ительство. Благодаря льготной ипотеке 
спрос растет, и Дальний Восток привлек 
крупнейших девелоперов страны. Из вто
рой половины на сегодня уже предусмотре
но 668 млрд рублей из федерального и реги
онального бюджетов — это около трети не
обходимых средств», — писал в начале года 
министр по развитию Дальнего Востока и 
Арктики Алексей Чекунков в своем 
Telegramканале.

Благодаря работе над мастерпланами, а 
также реализации федеральных программ 
«Дальневосточная и арктическая ипотека», 
«Дальневосточный квартал» и «Доступное 
арендное жилье» объемы жилищного стро
ительства к началу 2024 года выросли по 
сравнению с показателями 2019го в 2,6 раза.

Только по программе «Дальневосточный 
квартал» по строительству современного 
жилья со всей инфраструктурой и благо
устройством к 2030 году будет построено 
дополнительно 2,5 млн кв. м жилья для бо
лее чем 100 тыс. жителей Дальнего Востока, 
создано свыше 50 тыс. рабочих мест, обес
печены условия для снижения стоимости 
жилья в целом на 10%. 

Как отметил заместитель министра по 
развитию Дальнего Востока и Арктики  
Гаджимагомед Гусейнов, «девелоперы гото
вы брать на себя обязательства по созданию 
общественных пространств, социальной ин
фраструктуры и жилья, причем по доступ
ной для людей цене. Со своей стороны, за 
счет средств госпрограммы будем подводить 
инженерную инфраструктуру. Застройщи
кам предоставлены налоговые льготы в рам
ках территорий опережающего развития». 

«Ввод в эксплуатацию первых «Дальне
восточных кварталов» запланирован на 
2025 год. В результате этой работы сокра
тится число семей, нуждающихся в жилье, 
повысится качество городской среды; фор
мируется долгосрочный план по повыше
нию предложения на первичном рынке не
движимости в рамках комплексной за
стройки территорий.

Одним из ключевых операторов про
граммы «Дальневосточный квартал» в рам
ках КРТ выступает федеральный девелопер 
ПИК — почти 60% регионального присут
ствия компании приходится на субъекты в 
Дальневосточном федеральном округе», — 
дополняет Владимир Антонов, заместитель 
генерального директора дирекции по деве
лопменту ПИК.

Байкальские решения
ПИК реализует проект в Республике  
Бурятии по комплексному развитию  

территорий в центре УланУдэ — столицы 
региона.

Глава Бурятии Алексей Цыденов уточ
нил, что в течение 10 лет там будет постро
ен современный жилой массив. Начальник 
Управления комплексного развития терри
торий Республики Бурятии Зана Тумуров 
относит проект к категории очень сложных: 
на застроенной территории живут порядка 
2 000 человек. Большая часть из них «волно
вым» способом переедет в новые дома, кото
рые будут построены в границах КРТ.

Помимо жилого микрорайона, в центре 
города будет возведено несколько знаковых 
объектов, благоустроят набережную. Также 
в локации построят межвузовский кампус и 
театр с названием «Байкал», Националь
ный музей. В ближайшее время предстоит и 
реконструкция стадиона «Забайкалец», сле
дом — создание нового корпуса Центра вос
точной медицины, Центра креативных ин
дустрий.

По словам директора по стратегическо
му развитию ПИК Елены Степановой, «ре
ализация масштабного проекта в Улан  
Удэ — это не только качественно новое 
предложение жилья в столице Бурятии и 
развитие локального рынка недвижимости, 
но и общественные пространства для обу
чения, такие как, например, «Кванториум» 
и приспособление объектов культурного 
наследия, которые создадут жителям воз
можности для разнообразного отдыха, за

нятий и общения, повысят качество среды и 
уровня жизни горожан, гостей региона, ту
ристов».

Дополнение внутренних туристических 
опций центра также имеет важное значе
ние. Особенно сегодня, в условиях повы
шенного спроса и появления новых концеп
ций, к примеру, создания площадок для по
гружения в практики перезагрузки (для че
го требуется обновленная комфортная ин
фраструктура — качественный отельный 
фонд и другое). Основной туристический 
маршрут в центре города имеет протяжен
ность почти 20 км, и это тоже часть эконо
мики региона.

«На первых этажах домов жилого квар
тала появится инфраструктура шаговой до
ступности — магазины, кафе, салоны кра
соты и так далее. Будет построена и соци
альная инфраструктура — школа, два дет
ских сада, поликлиника. Современную за
стройку бережно впишут в историческую 
часть города. Объекты культурного насле
дия — деревянные дома (а их на террито
рии 13) — будут сохранены, отреставриро
ваны и приспособлены к современному ис
пользованию после реализации проекта — 
там откроются новые пространства, полез
ные для жителей», — уточняет руководи
тель проектов регионального девелопмента 
ПИК Роман Ладин.

«Постараемся подчеркнуть нашу бога
тую культуру, связанную и с буддизмом, и 
со староверами, и с купечеством. Уже в бли
жайшее десятилетие центральная часть 
УланУдэ станет комфортнее для местных 
жителей и привлекательнее для туристов. В 
этом уникальность нашего проекта», — от
метил Зана Тумуров.

Общая площадь новой жилой застройки 
составит 200 тыс. кв. м, прибавится еще и 
вся сопутствующая современная инфра
структура. «Для реализации этого проекта 
мы рассматривали местных застройщиков, 
но быстро пришли к пониманию, что для 
главной площадки Бурятии нужен круп
ный, имеющий ресурсы и опыт работы над 
сложными проектами девелопер. Таким об
разом, застройщиком в рамках КРТ стала 
компания ПИК», — сказал Зана Тумуров.

При этом, подчеркнул Алексей Цыденов, 
местные строительные фирмы тоже не 
останутся без работы — ее хватит всем. В 
целом для реализации проекта будет при
влечено около 25 млрд рублей.

По словам Елены Степановой, реализа
ция компанией ПИК проекта КРТ в центре 
города УланУдэ будет значительно способ
ствовать развитию социальной сферы реги
она, общему повышению уровня жизни го
рожан.

Оксана САМБОРСКАЯ

Т
енденции мировых экономических 
процессов показывают, что ориентация 
на Восток и Глобальный Юг соответ
ствует текущим общемировым измене
ниям. Это подтвердили и результаты 

прошедшего в сентябре девятого Восточного 
экономического форума, который посетили 
более 7 100 человек из 75 стран. 

На форуме состоялось подписание 313 
соглашений на общую сумму 5,569 трлн 
рублей. Зампред правительства РФ — 
полно мочный представитель президента в 
Дальневосточном федеральном округе 
Юрий Трутнев назвал это лучшим результа
том за все прошедшие годы.

Опыт соседей
Рассказывая об итогах форума телеканалу 
«Россия 24», Юрий Трутнев подчеркнул, что в 
ходе ВЭФ Владимиром Путиным приняты 
важнейшие решения, направленные на даль
нейшее опережающее развитие дальне
восточных регионов. Среди них — сохране
ние до 2030 года двухпроцентной ставки 
ипотеки для жителей края, выделение допол
нительных 100 млрд рублей на реализацию 
проектов мастерпланов местных городов, 
ускорение разработки программы энергети
ки Дальнего Востока до 2030 года.

В планах — кардинальное обновление 
жилого фонда региона. Развивать террито
рии сбалансированно поможет опыт сосед
него Китая, принявшего участие в ВЭФ
2024. 

Российские строительные компании, 
включая крупнейшего девелопера жилья в 
стране — компанию ПИК, встречаясь с ки
тайскими коллегами, с интересом изучали 

лучшие практики и технологии, устанавли
вали и развивали партнерские отношения с 
передовыми китайскими застройщиками.

Большая надежда в реализации этой за
дачи возлагается на механизм комплексного 
развития территорий (КРТ). По поручению 
Минстроя, программу КРТ, предусматрива
ющую расселение ветхого и аварийного жи
лья, должны сформировать все регионы. 

Заместитель председателя правитель
ства Приморья Ольга Иванникова, высту
пая на форуме, отметила, что в первую оче
редь необходимо вовлекать в КРТ террито
рии, которые позволят качественно преоб
разить городскую среду, где одновременно 
создаются социальная, инженерная, транс
портная инфраструктуры и появляется жи
лая застройка.

Дальневосточные кварталы
Комплексное развитие территорий требует 
соответствующих компетенций от всех 
участников. По поручению президента раз
рабатываются мастерпланы для 25 дальне
восточных городов. 

В январе мастерпланы были утвержде
ны для 16 городов — Анадыря, Арсеньевска, 
Белогорска, Биробиджана, Благовещенска, 

Территория  
особого внимания

Развитие Дальнего Востока  
объявлено национальным приоритетом 

на весь XXI век
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КАДРЫ

Ольга МОЧАЛОВА,  
член Союза 
архитекторов России 
(СССР)

Вопросы строительно 
технической эксперти

зы в индивидуальном жи
лищном строительстве (ИЖС) начинают 
становиться принципиально важными: в 
текущих реалиях активного внедрения эс
кроусчетов это может привести к суще
ственным временным и финансовым ри
скам застройщика, особенно в случаях по
требительского экстремизма, про которые 
в последнее время неоднократно говорили 
в СМИ представители отрасли и руковод
ство Федерации ИЖС.

Обратимся к текущей нормативно 
правовой базе. Проектная экспертиза для 
объектов ИЖС сейчас не требуется и прово
дится исключительно по инициативе за
стройщика. Разрешение на строительство 
также не требуется — все происходит в уве
домительном порядке.

И вот объект построен, готов к приемке 
заказчиком и актированию. Этого момента 
с нетерпением ждут как новоиспеченный 
домовладелец, так и застройщик, ведь по
следний все еще работает на заемные сред
ства: эскроусчет раскроется только после 
подписания актов и сдачи дома заказчику.

Тут и могут начаться проблемы. Клиент, 
не обладая профессиональными знаниями, 
руководствуется исключительно своими 
желаниями и ожиданиями, которые могут 
трансформироваться во время строитель
ства и в порыве разыгравшейся фантазии 
«улететь» за рамки договора строительного 
подряда, а могут быть продиктованы жела
нием «продавить» застройщика на неотде
лимые дополнительные улучшения, спеку
лируя неподписанием акта приемки дома.

Как поступить в таком случае и надлежа
щим образом определить, ошибся ли за
стройщик, которому придется в регламен
тированный срок устранять недостатки, 
или же претензии заказчика необоснован
ны и все выполнено в соответствии с нор
мами? И если да, то какими именно?

Если стороны не достигают мирового со
глашения и спор переходит в судебную пло
скость, главным действующим лицом ста
новится привлеченный эксперт, ведь судья 
не обладает профессиональным техниче
ским или строительным образованием, по
этому вынужден обратиться к компетент
ной организации и ее сотрудникам. При 
этом встает вопрос компетенций и их опре
деления на законотворческом уровне. Раз
берем этот вопрос на примере резонансно
го судебного дела, которое 8 октября 2024 
года перешло в апелляционный корпус Мос
ковского городского суда.

Согласно материалам дела, заказчик хо
чет получить от строительной компании 
компенсацию в размере 6 млн рублей за 
дом, строительство которого обошлось ему 
в 5 млн. При этом в ходе работы над проек
том заказчик реализовал часть работ соб
ственными силами с привлечением сторон
них строителейодиночек и бригад, однако 
утверждает, что текущий ущерб был причи
нен именно действиями ответчика.

Какая специальность  
должна быть у эксперта
При принятии решения суд первой инстан
ции руководствовался техническим заклю
чением, которое было предоставлено него
сударственной АНО с соответствующими 
полномочиями. Документация была подго
товлена сотрудником с высшим техниче
ским образованием (специальность 270115 
«Экспертиза и управление недвижимо
стью»), соответствующим теме проводимо
го исследования.

В то же время все процессуальные кодек
сы указывают только одно основание (тре
бование) для назначения лица судебным 
экспертом — наличие специальных знаний 
(ст. 57 УПК РФ, ст. 85 ГПК РФ, ст. 55 АПК 
РФ). Но среди предоставленных экспертом 

данных об образовании отсутствуют доку
менты о прохождении курса повышения 
квалификации по предмету «Судебная стро
ительнотехническая экспертиза», а это су
щественное упущение. Кроме того, компе
тентность судебного эксперта сейчас под
тверждается в системах добровольной сер
тификации. Поскольку большинство него
сударственных экспертов пока не имеют 
высшего профессионального образования 
по специальности «Судебная экспертиза», 
повышение квалификации и сертификация 
этих судебных экспертов проводятся сила
ми их работодателей в «Системе доброволь
ной сертификации негосударственных су
дебных экспертов», являющейся на сегодня 
единственной подобной организацией в 
стране.

Стоит отметить, что обучение и серти
фикация проводятся на базе одного из цен
тров независимых экспертиз, который и 
является единственным куратором данной 
системы. При этом требований о внесении 
специалистов таких организаций в единые 
реестры Национального объединения стро
ителей или Национального объединения 
изыскателей и проектировщиков пока нет, 
что опять же повышает риски некомпетент
ности.

Какие ошибки бывают у эксперта
Незнание терминологии. Обратимся к ци
тате разбираемого нами заключения экс
перта: «необходимые сведения об исследу
емых работах подлежат определению на 
основании исполнительной документации, 
а именно актов выполненных работ, актов 
скрытых работ, подписанных обеими сторо
нами». Акты выполненных работ не явля
ются исполнительной документацией, не
знание этого поднимает вопрос о професси
ональной компетенции эксперта.

Проведение оценки по фотоматериа-
лам. В соответствии с требованиями ст. 8 
федерального закона от 31.05.2001 №73Ф3 
«О государственной судебноэкспертной де
ятельности в Российской Федерации», «за
ключение эксперта должно основываться 
на положениях, дающих возможность про

верить обоснованность и достоверность 
сделанных выводов на базе общепринятых 
научных и практических данных».

На стр. 9 разбираемого заключения экс
перта указано: «Для определения объемов 
фактически выполненных работ были ис
пользованы фотоматериалы, представлен
ные в материалах гражданского дела».  
Но согласно методическому пособию «Те
ория и практика судебной строительно 
технической экспертизы» А. Ю. Бутырина, 
методика определения выполненных объ
емов работ (с точностью до сотых долей) 
при помощи фотоматериалов не является 
общепринятой при проведении строитель
нотехнической экспертизы, исходя из чего 
делаем логичный вывод: проводить экспер
тизу по фотоматериалам, особенно предо
ставленным заинтересованной стороной, 
недопустимо.

Поверхностный подход к оценке сме-
ты. Эксперт в анализируемом заключении 
использует только территориальные нормы 
и единичные расценки, «исходя из средне
рыночных цен в Московском регионе». Од
нако для определения рыночной цены дол
жен применяться сравнительный (рыноч
ный подход), подразумевающий сравнение 
с информацией об аналогичных реальных 
сделках. Для определения средней рыноч
ной цены необходимо запрашивать цены 
на виды работ, подлежащих оценке, у не
скольких компаний, действующих в дан
ный момент в регионе, и после этого, срав
нивая цены предложений, вывести сред
нюю рыночную стоимость.

В исследуемом заключении эксперта от
сутствуют данные о проведении монито
ринга стоимости работ и строительных ма
териалов, ссылка на источник, сборник рас
ценок, а также сканы страниц сборника с 
теми расценками, которые эксперт считает 
необходимым применить при составлении 
сметы по устранению недостатков. Все это 
говорит о том, что средняя цена берется в 
лучшем случае из авторитетного статисти
ческого источника без учета конкретных 
временных и локационных факторов за
ключения контракта.

Такие случаи оптимизации временных и 
трудовых затрат негосударственных бюро 
независимых экспертиз не являются редко
стью. Процедура предельно формализована 
и заточена скорее на подтверждение име
ющихся результатов, чем на самостоятель
ный и глубокий анализ ситуации.

Вывод
В условиях текущего внедрения эскроусде
лок на рынке ИЖС остро встает вопрос не 
только регламентации оценки, экспертизы 
и технического надзора, о которой говорят 
профессионалы малоэтажного строитель
ства, но и подготовки кадров, которые бу
дут проводить экспертизу от лица негосу
дарственных организаций: на их плечи ло
жится результирующая роль при возникно
вении споров по приемке объекта, и имен
но их мнение будут принимать во внима
ние суды соответствующей юрисдикции.

Поэтому подготовка экспертов и получе
ние ими дополнительного профессиональ
ного образования или повышение квалифи
кации вне стен государственных образова
тельных учреждений должны быть ком
плексными и эффективными, чтобы сни
зить вероятность возникновения описан
ных в данной статье ситуаций.

Экспертиза решает
Почему заключения экспертов в нише ИЖС  
после внедрения эскроу становятся решающими 
для застройщиков и клиентов

Мамед АЛИЕВ, главный 
юрист юридического бюро 

«Палюлин и партнеры»:
«Проблема поверхност-
ного подхода при прове-
дении судебных экспер-
тиз становится все более 

актуальной, поскольку да-
же при наличии сомнений су-

дьи далеко не всегда решаются 
на проведение повторной или дополнитель-
ной экспертизы. На эту проблему в очеред-
ной раз обратил внимание Верховный суд 
Российской Федерации (определение  
Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного суда Российской Федерации  
от 04.04.2023 №18-КГ22-163-К4), напомнив 
судьям, что «заключение эксперта не имеет 
особого доказательственного значения»,  
и расценив уклонение суда апелляционной 
инстанции от назначения повторной экс-
пертизы как «неисполнение обязанности  
по полному и всестороннему рассмотрению 
дела, результатом чего является вынесение 
решения, не отвечающего признакам  
законности и обоснованности».
Проблемы возникают также в связи с тем, 
что право выбора судебно-экспертного  
учреждения, где будет проведена эксперти-
за, принадлежит суду, который  
не обязан указывать мотивы своего выбо-
ра. В исследуемом деле именно суд первой 
инстанции выбрал указанное экспертное 
учреждение (ни одна из сторон его  
не заявляла), руководствуясь собствен-
ными мотивами.
Почему же на практике судьи не всегда 
тщательно исследуют результаты экспер-
тиз? Я связываю это в том числе с перегру-
женностью судебной системы. Судьям в  
таких условиях легче сослаться на наличие 
у эксперта «специальных знаний» и цели-
ком использовать заключение эксперта 
(часто просто цитируя его) в судебном ре-
шении. Даже при подаче подробных хода-
тайств о проведении повторных экспертиз 
при наличии сомнений в правильности  
и обоснованности выводов, полученных  
в результате экспертных заключений, суды 
ограничиваются формулировкой «суд не 
усматривает оснований ставить под сомне-
ние достоверность заключения экспертов», 
дабы не затягивать и без того затянувше-
еся дело»

Александр РУСИНОВ

П
роанализировав динамику производ
ственного травматизма на предприяти
ях с видом экономической деятельности 
«Строительство зданий и сооружений», 
Государственная инспекция труда в Рес

публике Хакасии пришла к тому же выводу, 
что и ее коллеги во многих других регионах: 
несмотря на наличие серьезной нормативной 
базы охраны труда, число несчастных случаев 
на стройках растет. Проблема в том, что в ус
ловиях моратория на проверки, призванного 
снизить административное давление на биз
нес, строительные предприниматели рассла
бились и не хотят выстраивать систему управ
ления охраной труда (СУОТ) в организациях. 
Впрочем, до СУОТ еще надо дорасти: даже 
элементарный инструктаж на рабочем месте 
и снабжение мастеров средствами индивиду
альной защиты обеспечиваются далеко не 
всегда.

В этих условиях трудовые инспекторы 
решили объединить усилия с региональной 
строительной саморегулируемой организа
цией.

Игнорирование требований
«О том, что организация охраны труда в стро
ительных организациях находится на низком 
уровне, свидетельствуют материалы рассле
дований несчастных случаев, контрольно 
надзорных мероприятий, мы видим это воо
чию на наших стройках», — отметила руково
дитель Госинспекции труда в Республике Ха
касии, главный государственный инспектор 
труда в РХ Ольга Токман. Требования по охра
не труда во многих строительных организа
циях попросту игнорируют. Нередко люди 
работают на большой высоте без предохрани
тельных поясов, без спецодежды, средств за
щиты, при полном отсутствии защитных 
ограждений, улавливающих сеток, предот
вращающих падение с высоты. При таком 
подходе риски несчастных случаев возраста
ют многократно. В общей структуре причин 
расследованных в РХ несчастных случаев с 
тяжелыми последствиями при строительстве 
зданий и сооружений с января 2020 года по 
август 2024го преобладают причины органи
зационного характера. По видам несчастные 

случаи распределились следующим образом: 
падение с высоты — 63% (12 из 19 расследо
ванных несчастных случаев), воздействие 
движущихся, падающих предметов — 16% (3 
случая); защемление между предметами, де
талями, машинами — 10,5% (2 случая); по
вреждения при возгорании одежды, а также 
обвалы зданий, стен, строительных лесов — 
10,5%.

Нет системы
«Основная причина всех несчастных случаев 
— отсутствие систем управления охраной 
труда. Даже там, где системы формально соз
даны, они не функционируют, отсутствует 
контроль со стороны ответственных лиц», — 
подчеркнула Ольга Токман, напомнив: во вза
имоотношениях строительных организаций 
условия системы управления охраной труда, 
подлежащие включению в договор подряда, 
определяет генподрядчик. Он же устанавли
вает порядок взаимодействия подрядных ор
ганизаций, их подключение к системе управ
ления охраной труда генподрядчика, ответ
ственность. Однако при расследовании не
счастных случаев комиссии не находят такого 
порядка взаимодействия, да и в целом, как 
правило, не обнаруживают действующую си
стему управления охраной труда у генподряд
чика и подрядчика.

При чем здесь СРО?
Но база для такой системы существует, она 
создана в рамках системы саморегулирова
ния в строительстве. Частью 2 ст. 52 Градо
строительного кодекса (ГрК) РФ предусмотре
но, что работы по подрядным договорам о 
строительстве, реконструкции, капитальном 
ремонте объектов капитального строитель

ства, заключенным с застройщиком, техниче
ским заказчиком, лицом, ответственным за 
эксплуатацию здания, региональным опера
тором, должны выполняться только ИП, юр
лицами, являющимися членами СРО. Наци
ональным объединением строителей  
(НОСТРОЙ) разработан стандарт организа
ций, призванный помочь строительным ком
паниям в создании системы управления охра
ной труда: СТО НОСТРОЙ 8.1.22023 «Систе
мы управления охраной труда в строительных 
организациях. Порядок создания и внедре
ния». Разработаны и нормы, регулирующие 
взаимодействие генподрядчика и субподряд
чика в системе управления охраной труда, а 
также контроль выполнения членами СРО 
требований охраны труда.

Не случайно в ключевом пункте перечня 
предложений по снижению производствен
ного травматизма в строительстве Гос труд
инспекция в РХ обратилась напрямую к реги
ональной СРО — Ассоциации «Строители 
Хакасии». Как напоминают трудовые инспек
торы, в соответствии с п. 22 ст. 1 ГрК РФ 
стройконтроль относится к функциям техни
ческого заказчика, которые может выполнять 
только организация — член СРО в области 
строительства. Исходя из этого, от генподряд
чика как организатора строительства необхо
димо требовать осуществления контроля со
блюдения требований охраны труда всеми 
организациями, заключающими договор 
строительного подряда, всеми субподрядчи
ками от строительной организации до строй
бригады.

СРО рекомендовано установить порядок, 
при котором до начала работ на площадке 
генподрядчик должен запрашивать список 
направляемых на объект работников субпод

рядчика и осуществлять входной контроль 
документов, подтверждающих их квалифика
цию и обучение охране труда, прохождение 
вводного инструктажа, а также наличие допу
сков к работам на энергоустановках, опасных 
объектах. Настоятельно рекомендуется не до
пускать к работе лиц без заключения трудово
го договора, систематически проводить аудит 
стройплощадок для выявления нарушений, 
оказывать содействие Госинспекции труда в 
РХ при проведении расследований несчаст
ных случаев, проведении профилактических 
мероприятий в хозяйствующих субъектах — 
членах СРО.

Пришли к соглашению
СРО не оставила инициативу без внимания и 
пошла навстречу. Результатом стало Соглаше
ние о взаимодействии Госинспекции труда в 
РХ и СРО Ассоциация «Строители Хакасии», 
подписанное 27 сентября Ольгой Токман и 
гендиректором СРО Владимиром Окишевым. 
Новая коллаборация предусматривает посто
янный обмен информацией между СРО и 
Гоструд инспекцией, совместное участие 
специалистов СРО и трудовых инспекторов в 
работе комиссий по расследованию смертель
ных, тяжелых и групповых несчастных случа
ев, в иных мероприятиях соответствующей 
тематики, проводимых сторонами соглаше
ния. Результатом должно стать постепенное 
снижение производственного травматизма 
на стройках.
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В Хакасии намерены повысить 
безопасность труда в строительстве
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ОБРАЗОВАНИЕ

Антон МАСТРЕНКОВ

С 
объявлением международных санкций и 
ограничением различных поставок изза 
рубежа Россия вступила в новый этап ин
дустриализации: такого роста инвести
ций отечественная промышленность не 

помнит давно. Очевидно, что запуск новых 
производств, к тому же инновационных, тре
бует большого числа высококвалифицирован
ных специалистов. В связи с этим для профес
сиональной подготовки кадров за последнее 
время были разработаны специальные об
разовательные программы, а государство 
подготовило ряд мер, стимулирующих 
молодежь выбирать рабочие профессии. 
В День среднего профессионального об
разования президент России Владимир 
Путин, мэр Москвы Сергей Собянин и ми
нистр просвещения РФ Сергей Кравцов от
крыли площадку практической подготовки 
колледжей Москвы «Руднево».

Современная Москва — крупнейший инду
стриальный и научноинженерный центр Рос
сии. В столице действует более 4,5 тыс. про
мышленных предприятий, на которых трудят
ся более 750 тыс. человек. При этом в столице 
ежегодно открывается до 150 новых техно
логичных компаний и реализуются десятки 
инвестиционных проектов, которые обеспе
чивают город дополнительными рабочими 
местами. Одним из инструментов развития 
московской промышленности стал принцип 
«кластеризации».

В ряду индустриальных парков Москвы 
«Руднево», расположенный на востоке города, 
стал, пожалуй, крупнейшим. Строительные 
работы на этой площадке были начаты в кон

це 2020 года, а уже сегодня здесь возведен 21 
производственный корпус общей площадью 
377 тыс. кв. м, включающий в себя опытное 
производство и конструкторское бюро. В 
перс пективе на предприятиях, которые здесь 
разместятся, предполагается создать 21 тыс. 
высококвалифицированных рабочих мест, в 
первую очередь для жителей быстроразвива
ющихся московских районов Некрасовка, 

КосиноУхтомский и ВыхиноЖулебино, а так
же соседних Люберец.

Важной частью проекта стал корпус соци
альной инфраструктуры, в котором размести
лись лаборатории, офисные пространства, 
учебный центр и другие социальные объекты 
для сотрудников компаний. В открытой недав
но первой очереди этого комплекса обустро
ено инновационное образовательное про
странство для практической подготовки ква
лифицированных кадров. В здании общей 
площадью 9,1 тыс. кв. м расположен высоко
технологичный комплекс, в состав которого 
входят 21 мастерская и лаборатория. Здесь 
студенты смогут отрабатывать професси
ональные навыки в таких сферах и специаль
ностях, как машиностроение, электроника, 
автоматизация производства, авиационная 
промышленность, в том числе беспилотные 
авиационные системы.

Тщательно продумана логистика учебных 
помещений: на площадке у каждого студента 
есть индивидуальное рабочее место, пред
усмотрены зоны для проектной и групповой 
работы. Кроме того, в корпусе обустроено по

мещение коворкинга, где студенты могут ра
ботать над проектами, обсуждать идеи и ана
лизировать ситуации, которые они рассматри
вают на занятиях. Есть и актовый зал для 
проведения масштабных конференций и дело
вых мероприятий.

Благодаря сотрудничеству с резидентами 
индустриального парка «Руднево» процесс об
учения максимально приближен к условиям 
реального производства: мастерские и лабо
ратории оснащены оборудованием, которое 
устанавливают на производствах, а учебные 
программы учитывают потребности будущих 
работодателей. Учебнопроизводственный 
комплекс площадки включает в себя три бло
ка: промышленный, блок программирования 
и монтажа авиационного и радиоэлектронно
го оборудования, а также блок мультипро
фильной направленности, в котором имеются 
действующие слесарные и электромонтажные 
мастерские, уникальность которых заключа
ется в том, что они позволяют организовать 
полноценный производственный процесс.

Подумали проектировщики и о комфорте 
студентов, для которых организовано бес
платное питание в столовой на 147 мест, на 
третьем этаже работает кафе, продукция ко
торого производится студентами пищевых  
колледжей.

Акцент на возрождение, популяризацию и 
активизацию профессионального образова
ния у властей Москвы очевиден, и планы на 
развитие среднего технического образования 
серьезные. Так, столичные власти совместно с 
МГТУ «Станкин» уже реализуют проект, в рам
ках которого на территории индустриального 
парка будет создан первый в стране Центр 
компетенций станкоинструментальной про
мышленности. В корпусе площадью 19,5 тыс. 
кв. м предполагается разместить Центр испы
таний инструмента и оснастки, экспертно 
аналитический центр, конструкторское бюро, 
опытное производство и другие площадки. 
Ожидается, что обучением в этом центре бу
дет охвачено около тысячи студентов в год.

Кроме того, в течение ближайших полуто
ра лет аналогичные площадки практической 
подготовки студентов колледжей откроются в 
индустриальных парках «Печатники» и «Юг».

Парк рабочей молодежи

Сергей СОБЯНИН,  
мэр Москвы:
«Сегодня в Москве 
дефицит работников 
средних 
специальностей 

составляет около 500 
тыс. человек. Мы приняли 

решение сделать акцент 
именно на среднее 

профессиональное образование. 
Планируем за пять лет увеличить 
количество ребят, которые учатся 
в колледжах, в два раза. Таким образом, 
цифра учащихся в колледжах 
и в высших учебных заведениях будет 
сопоставима»

В московском индустриальном 
парке «Руднево» открылось 
инновационное пространство 
для подготовки кадров
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В 
Дубае завершено строительство между
народного офиса крупной трансконти
нентальной компании по проекту мос
ковского бюро T+T Architects. Офис 
корпорации площадью более 6,2 тыс. 

кв. м занимает два этажа одного из крупных 
деловых комплексов мегаполиса — 2,47 тыс. 
кв. м на одном, 3,79 тыс. кв. м на другом.

Ключевая метафора концепции — работа 
с энергией во всех контекстах ее проявле
ния: от силы природы до инфраструктуры и 
источников питания, поддерживающих про
изводственные процессы. В ядре этого круго
ворота находится человек, объединяющий и 
направляющий энергию на благо людей.

На основном этаже архитекторы разме
стили главный ресепшн и примыкающее к 
нему многофункциональное пространство. 
Это ключевая зона с широкими возможно
стями по трансформации в зависимости от 
выбранного сценария использования. В са
мом сердце пространства оборудовано цен
тральное ядро офиса, доступное для всех со
трудников.

Его основной элемент «Золотой лепесток» 
— мощная поворотная перегородка длинной 
6 м, отделанная натуральным металлом зо
лотистого оттенка. «Лепесток» — сложный 
инженерный объект, для установки которого 
использованы уникальный поворотный шар
нир, потолочные и напольные рельсы 
направляющие, скрытые роликовые меха
низмы. Благодаря этому, даже несмотря на 
внушительную массу изделия, его с легко
стью может перемешать один человек. В «Ле
песток» интегрирован цифровой экран с кор
поративным контентом, а в зависимости от 
положения конструкции пространство мо
жет использоваться как переговорная,  
конференцзал, медиацентр, демозона, ме
сто проведения неформальных событий. 
Подвижные перегородки, стеклянные транс
формеры и другие гибкие решения дополня
ют возможности этой зоны, позволяя легко 
переключаться между сценариями.

Вокруг центрального блока распределены 
кабинеты руководителей и топменеджмен
та, зоны open space, переговорные разного 
формата. Множество вариантов рабочих 
мест поддерживает гибридную систему  
бизнеспроцессов, чтобы каждый департа
мент получил оптимальные условия труда.

В основу дизайнкода офиса легла инду
стриальность, выраженная архитекторами 
при помощи различных текстур и колористи
ки: фоновая палитра в оттенках светло серых 
и молочных тонов, а в качестве акцентных 
цветов — яркая терракота и графит.

Источниками вдохновения для создания 
интерьеров стало сразу несколько характер

ных образов. В первом паттерне используют
ся оттенки, отсылающие к текстуре стен из 
спрессованной земли. Панели для отделки 
стен формируют многослойный визуальный 
образ, где считываются индустриальность, 
наслоение и переплетение рабочих процес
сов. Через подобное решение передается ме
тафора стабильности, а также плавности те
чения времени.

Второй цветовой и текстурный паттерн 
олицетворяет золото, культуру и природу 
Ближнего Востока. Существует множество 
способов внедрения такого цвета в интерьер, 
и в случае с данным проектом архитекторы 
выбрали латунный оттенок как наиболее 
благородный и изысканный. Акценты рас
ставлены точечно и ненавязчиво, создавая 
стильные вкрапления золота без излишеств.

Третий референс в дизайнкоде отдается 
промышленному процессу и индустриально
сти. В отделке эта идея транслируется через 
грубые детали, минеральные оттенки и зер
нистую текстуру, подчеркивающую бруталь
ный характер добычи/переработки ресур
сов, производственного процесса.

Ввиду общей индустриальности большое 
внимание уделено озеленению офиса, по ко
торому разбросано множество отдельно сто
ящих композиций из растений. С точки зре
ния эстетики, для данного региона характер
на большая любовь к цветам, садам, насы
щенным зеленым растениям, что прослежи

вается и в интерьере; они не только создают 
комфортный визуальный контраст, делают 
окружение более уютным, но и положитель
но влияют на экологию. В качестве неболь
шой и изящной визуальной отсылки от рос
сийских авторов проекта выступают метал
лические трубы в центральном ядре офиса, 
выкрашенные в белый цвет, обладающие 
разным диаметром и установленные в хао
тичном паттерне, что формирует стилизо
ванный образ березовой рощи.

Так как в концепцию изначально была за
ложена мобильность перемещений департа
ментов внутри офиса, дизайн всех блоков 
подчинен единому коду, а значит — универ
сален. Любую часть пространства можно ис
пользовать для разных отделов со своей вну
тренней айдентикой. Для эффективной ре
ализации данной идеи разработана особая 
система навигации, позволяющая органич
но вписать в разные зоны любой логотип 
суббренда.

Подход к работе с интерьерами офиса де
монстрирует глобальный характер бизнеса 
заказчика, многогранность корпоративных 
процессов, производственных цепочек, 
огромное количество людей, делающих одно 
дело. Концепция раскрывается через разно
образие текстур, оттенков и вариаций 
оформления, но одновременно прослежива
ется общая идея объединения энергии при
роды и труда человека.

Энергия стихий

Полина ВОЕВОДИНА, 
главный архитектор 
бюро T+T Architects:
«Для нас оказалось 
настоящим вызовом 
работать на столь 

масштабном,  
технически сложном 

и многозадачном объекте. 
Огромным плюсом стала 

возможность активно участвовать 
в реализации, вести авторский надзор 
и прилетать в Дубай на несколько дней 
каждые две недели для контроля 
процесса строительства. У нас 
получилось хорошо погрузиться 
в местную специфику работы, где 
многие вещи сильно отличаются 
от привычных процессов в России. 
Например, подрядчики предоставляли 
образцы и мокапы на абсолютно 
каждую мельчайшую деталь, включая 
невидимые профили и фурнитуру.  
А после согласования образца любую 
замену произвести было крайне 
сложно»

В Дубае возвели офис крупной 
компании по проекту российского бюро
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В
сероссийский открытый фотоконкурс 
«Мозаика Юга России» стартовал в рам
ках масштабного проекта «Монумен
тальная мозаика Юга России» — побе
дителя конкурса грантов Президентско

го фонда культурных инициатив. Любой жи
тель России может бесплатно принять уча
стие в фотоконкурсе, прислав на электрон
ную почту проекта фотографии и текстовое 
описание своей работы (не больше одной в 
каждой номинации). Победители получат 
ценные призы.

К участию в фотоконкурсе принимаются 
фотоизображения мозаик на фасадах, в  
ин терьерах, малых архитектурных формах и 
скульптурных объектах, расположенных в 
южных регионах России: Астраханской, 
Волго градской, Ростовской областях, Став
ропольском и Краснодарском краях, респу
бликах Северного Кавказа.

Фотографии могут участвовать в конкур
се в следующих номинациях: «Одиночная 
фотография», «Серия фотографий» (от 3 до 
10 снимков), «Утраченный объект» (оди
ночная фотография или серия до 10 сним
ков).  Для рассмотрения принимаются как 
одиночные снимки, так и серии фотогра
фий, сделанные и поданные на конкурс в 
период с 1 октября по 1 ноября 2024 года 
(за исключением номинации «Утраченные 
объекты»).

Фотографии подаются без водяных зна
ков, рамок, виньеток и т. п., в размере не 
менее 1000 пикселей по короткой стороне 
кадра в стандартном соотношении сторон: 
1:1, 4:5, 4:3, 3:2, 16:9. Подозрения на излиш
нее цифровое вмешательство, фотомонтаж и 
другие манипуляции с изображением могут 
быть основанием для дисквалификации ра
боты. Сопроводительный текст должен со
держать ФИО автора фотографии, наимено
вание и расположение объекта, дату съемки, 

творческую позицию автора и не превышать 
1000 знаков с пробелами.

Критерии отбора: соответствие теме кон
курса, художественная выразительность, со
ответствие специфике архитектурной фото
графии и техническим параметрам, наличие 
сопроводительного текста.

Победителей выберет компетентное жю
ри в составе авторов и кураторов проекта 
«Монументальная мозаика Юга России» — 
независимый исследователь архитектуры и 
монументального искусства СССР Игорь 
Бычков, профессор МГАХИ имени В. И. Сури
кова Николай Васильев, доцент НИУ МГСУ 
Артур Токарев, фотограф Евгений Денюсик и 
художникмонументалист Валентин Папко. 
Работы победителей конкурса будут опубли
кованы на сайте проекта, на странице проек
та в социальной сети VK, на сайтах партне
ров проекта. Авторы, получившие первые 
премии, будут награждены подписанным ав
торами изданием книги «Советская мону
ментальная мозаика Юга России. 19371991» 
(приз может быть выслан «Почтой России» в 
пределах РФ). В издание включены не только 
многочисленные современные снимки ори
гинальных и художественно ценных мозаик, 
но и более 200 ранее не выходивших в книж

ном формате фотографий, эскизов (в том 
числе нереализованных), рисунков, набро
сков, картин. «Это беспрецедентный для дан
ной тематики объем задействованных ар
хивных материалов. Множество из представ
ленных изображений ранее не публикова
лись. На них можно увидеть как сохранивши
еся до наших дней, так и полностью утрачен
ные объекты», — рассказывает издатель кни
ги, заместитель председателя правления Рос
сийского исторического общества, основа
тель и главный редактор издательства «Куч
ково поле Музеон» Георгий Кучков.

Также в книге впервые публикуется и 
большая часть справочных данных о моза
иках и их создателях. Помимо лаконичных 
справок, в издании представлены вступи
тельные статьи, которые позволят читателю 
ознакомиться с историческим контекстом, 

начиная с переломных 1960х годов, где ос
мысляется сам феномен мозаики и монумен
тальной живописи в стране в XX веке.

Проект «Монументальная мозаика Юга 
России» направлен на изучение ключевой 
художественной техники XX века в этом об
ширном регионе. Авторы проекта обследова
ли более тысячи мозаичных композиций ре
гиона, проведя экспедиции по восьми респу
бликам, двум краям и трем областям страны. 
Результатом работы исследователей стало 
создание книги и выставки фотографий. 
Культурнопросветительские мероприятия 
проекта «Монументальная мозаика Юга Рос
сии» призваны показать ценность произве
дений монументального искусства в город
ской среде и интерьере общественных зда
ний, способствовать патриотическому вос
питанию и изучению местной истории.

Мозаика  
Юга России
Завершается прием работ 
на Всероссийский открытый 
фотоконкурс

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Эрик ВАЛЕЕВ,  
глава архитектурного 
бюро IQ

Функция музея давно 
вышла за узкие рамки 

ознакомления с предмета
ми искусства, быта или исто

рии, а во многих городах такие здания обрели 
статус ключевых достопримечательностей. 
Новые проекты стремительно отходят от 
моно функции, превращаясь в мультизадач
ные общественные пространства, вовлека
ющие людей любых возрастов и интересов.

По схожему пути в последние годы идет и 
музейная отрасль в Москве. Вслед за преоб
ражением парков, набережных и среды нача
ла меняться и выставочная культура.

Прибыль и впечатления
Музеи нового времени подразумевают поли
функциональность, различные сценарии по
сещения, расширенные возможности пове
ствования, получение разнообразного опы
та. Сегодня это не только пространства с 
ценными предметами, но и интерактивные 
территории для встреч, обучения, созерца
ния, созидания. При посещении такого места 
у человека должна появляться возможность 
общаться, культурно, эмоционально и интел
лектуально обогатиться, обретя новые зна
ния, впечатления и навыки, и даже просто 
хорошо провести время с друзьями, получив 
при этом высокий уровень услуг и комфорт
ные условия пребывания.

Современный музей помимо предостав
ления нового и максимально разнообразно
го опыта вполне способен еще и эффективно 
генерировать прибыль. Впрочем, здесь важ
но найти правильный баланс между акаде
мическим подходом, инновациями, развле
чениями и собственно коммерцией. Москва 
и другие мировые столицы пребывают в по
стоянном поиске такого баланса в рамках 
работы с общественными пространствами и 
культурными объектами. Положительными 
примерами являются обновленные парки 
«Музеон», «Коломенское» и Парк Горького: 
сейчас они не только радуют горожан боль
шим разнообразием функциональных сцена
риев, достойной эстетикой, удобной навига
цией, безопасностью, но и стараются это 
монетизировать. Такой подход стимулирует 
развитие малого и среднего бизнеса, уста
навливает планку качества сервисов в  
целом.

Интерактивный опыт
Музеи и галереи все больше стремятся отой
ти от консервативных схем общения с посе
тителями исключительно в формате «те
атра», где существует четкая граница между 
публикой и выставочным пространствам: 
для современного человека крайне важно 
чувство вовлеченности и причастности.

Одним из знаковых нововведений, обога
щающих подобное взаимодействие, является 
технология дополненной реальности (AR). 
Примерно 57 лет назад ее постепенно нача
ли интегрировать в общественный, культур
ный и деловой контекст, сейчас качество и 
количество таких процессов выросло на по
рядок. По сути, дополненная реальность — 
расширенное интерактивное восприятие ма
териального мира, отображающее реаль
ность с наложенной поверх нее измененной 
версией пространства. Для музейной сферы 
наиболее очевидное применение AR заклю
чается в доступной визуальной подаче экспо
натов, отображении информации, предо
ставлении дополнительного контекста для 
погружения в историю объекта. Такой под
ход отлично зарекомендовал себя на выстав
ке ГИМ, посвященной 150летию музея и 
истории России. Форумвыставка «Россия» 
на ВДНХ и вовсе стал для многих настоящим 
откровением в плане получения нового ин
терактивного опыта.

Есть и интересные зарубежные кейсы, на
пример, проект лондонской Национальной 
галереи, выставившей цифровые копии экс
позиций на оживленных улицах столицы Со
единенного Королевства, — люди получили 

возможность «активировать» произведения 
искусства, сканируя QRкоды на стенах в са
мых неожиданных местах, а коллекции фак
тически переместились за пределы галереи в 
городскую среду, став доступны широкой  
аудитории.

Активно в свои программы подобные ин
струменты внедряют и площадки столич
ных музеев, галерей, попап проектов, при
чем используют их далеко не только в кон
тексте современного искусства на «Винзаво
де», в «Гараже» или «ГЭС2», но и в достаточ
но консервативных местах — Третьяков
ская галерея, ГИМ, музей им. Пушкина, му
зей на Поклонной горе фактически заново 
открыли себя для посетителей, взяв на воо
ружение цифровые технологии. Инновации 
позволили привлечь новую аудитории, по
высить во влеченность зрителя, стали допол
нительным инструментом популяризации 
культуры.

Еще один интересный кейс по ту сторону 
границы — мультимедийный проект Vice 
World News. Его авторы попытались осмыс
лить проблему того, как вывезенные за пре
делы стран происхождения предметы могут 

быть помещены в оригинальный контекст. 
Фильтры на смартфонах и иммерсивные зву
ковые эффекты позволили посетителям ска
нировать бесценные предметы коллекций, 
такие как Бенинская бронза, Розеттский ка
мень и мрамор Парфенона, получая более 
полное представления о том, как они могли 
бы восприниматься в своей родной культур
ной среде.

Интерактивность стала отличным спосо
бом дополнить восприятие физической ре
альности. В Музее звука в Копенгагене пред
ставлены музыкальные инструменты, ис
пользовавшиеся в разных странах мира на 
протяжении всей истории человечества. В 
дополнение к экспонатам внутри оборудова
ны четыре звукозаписывающие студии для 
использования в качестве интерактивных 
классных комнат.

Самым передовым направлением в музей
ной индустрии являются технологии искус
ственного интеллекта. Нейросети могут сде
лать экспозиции более индивидуализирован
ными, а интерактив с любым предметом на
столько глубоким, как только пожелает посе
титель.

Жизнь в новом формате
Впрочем, любое ноухау, получившее бы
строе распространение, рискует стать навяз
чивым. Именно поэтому крайне важны со
вместная тонкая работа архитекторов, кура
торов, хранителей, создателей контента, по
иск баланса виртуального и физического 
миров. Современные технологии не само
цель, а яркий способ добавить дополнитель
ный уровень восприятия и ощущений.

Передовые решения — шаг навстречу но
вым зрителям, молодому поколению и ве
ский аргумент в борьбе за внимание и сво
бодное время человека. Будущее музейной 
индустрии Москвы лежит в русле расшире
ния диапазона типологий объектов, разви
тия общественного функционала и вдумчи
вого включения новых технологий в эстети
ку. Выставочные пространства превратятся в 
мультифункциональные образовательные и 
досуговые площадки, центры культурной 
жизни районов и города в целом.

Дополнит опыт посетителя также и разре
шение заглянуть за кулисы музейного дела, 
увидеть работу ученых и реставраторов,  
узнать, что происходит с экспонатами за пре
делами выставок. Впрочем, не менее важна и 
возможность просто погулять, устроить фо
тосессию, отдохнуть от повседневных дел.

Музеям не стоит пренебрегать проведе
нием концертов, перформансов, семинаров, 
лекций и других активностей, не связанных 
напрямую с выставками. Такой подход акти
вирует интерес общественности, позволяет 
уйти от обыденности. Можно пойти дальше 
и представить реализацию качественных ре
сторанных концепций, которые могут допол
нять и обогащать опыт посещения места.

Современный музей — органичное про
должение городской среды и во многих 
смыслах ее неотъемлемая часть, а не закры
тый анклав. Будущее городов — за трансфор
мацией городской ткани в бесшовное ком
фортное пространство, насыщенное актив
ностями, знаниями, культурой, историей, 
спортом, технологиями. Каждый парк, сквер, 
бульвар, музей и спортивная площадка в нем 
смогут гармонично продолжать и дополнять 
друг друга.

Расконсервация 
впечатлений
В Москве вновь стало модно ходить в музеи
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Оксана САМБОРСКАЯ

Н
овый глэмпинг в 75 км от Москвы 
станет местом, где гости смогут 
скрыться от городской суеты, рассла
биться в окружении природных ланд
шафтов и отправиться в настоящее 

литературное путешествие. Для этого ко
манда Бюро А4 разработала уникальную 
концепцию первой очереди его реализации 
под названием «Чудесная реальность», ос
нованную на синтезе природы и литерату
ры. Девелопером проекта выступила «ХВОЯ 
девелопмент».

В центре концепции четыре экомаршру
та, инфраструктура каждого из которых 
вдохновлена произведениями известных 
писателей магического реализма: Пауло Ко
эльо, Льюиса Кэрролла, Харуки Мураками и 
Габриэля Гарсиа Маркеса. Эти маршруты не 
просто предлагают путешественникам кра
сивые природные пейзажи, но и создают 

атмосферу, наполненную таинственно
стью, характерной для произве

дений этих писателей.

«В своей работе мы уделяем особое вни
мание ментальному здоровью жителей 
мега полисов и стремимся создавать про
странства, способствующие гармонично
му симбиозу человека и природы. Глэм
пинг как форма отдыха отражает совре
менную тенденцию возвращения к приро
де и поиска гармонии с ней. Как и в кни
гах, где герои отправляются в путешествие 
для самопознания и духовного роста, гос
ти глэмпинга стремятся погрузиться в 
природу, познать себя через ее непосред
ственное воздействие», — говорит архи
тектор и партнер Бюро А4 Сергей Марков.

Например, маршрут «Коэльо» призван 
помочь в достижении гармонии с миром 
через физические и духовные практики. 
На нем посетители смогут покататься на 
лодке и сапе или порыбачить, поиграть в 
волейбол и петанг в зоне спортхаба или 
расслабиться и оздоровиться в комплексе 
бань и спа.

Маршрут «Кэрролл» погрузит детей и 
взрослых в приключения Алисы в Зазерка
лье. На этом маршруте появятся детские 

домики и площадки для мастерклассов и 
развивающих игр, сенсорный сад, босоно
гая тактильная тропа, а также соседские 
огороды, где выращиваются экопродукты 
для ресторана.

На маршруте «Мураками» созданы все 
условия для медитации. Посетители глэм
пинга смогут участвовать в традиционной 
чайной церемонии в «Чайном домике» или 
подняться на «Вышку влюбленных», отку
да открываются живописные виды на 
водо хранилище. Находиться на вышке мо
гут всего два человека одновременно, что 
создает уединенное и особенное простран
ство для влюбленных пар.

Маршрут «Маркес» отсылает к таким 
произведениям писателя, как «Сто лет оди
ночества» и «Осень патриарха». Произве
дения Маркеса часто описывают простую 
жизнь и быт семьи и друзей, душевные 
праздники и встречи, 
поэтому инфраструк
тура маршрута наце
лена на создание 
уюта и семей

ной атмосферы. Игра пламени, треск дров 
и тихие разговоры у «Костровища» погру
жают в состояние спокойствия и умиро
творения. Подомашнему уютная «Зона го
стиной» создана для общения и совместно
го времяпрепровождения.

Всего рядом с деревней Пятница на пло
щади более 4 гектаров появится 20 объек
тов инфраструктуры первой очереди боль
шого проекта развития территории, вклю
чая модульные дома для туристов площа
дью от 45 до 115 кв. м с панорамными ок
нами, пляж, ресторан, банный и спортив
ный комплексы, библиотеку и другую рек
реационную инфраструктуру. Глэмпинг 
будет работать круглый год.

Особое внимание архитекторы удели
ли экологичности проекта: оконные 
стекла туристических домов оснастят 
энерго сберегающим напылением, что 
позволит отдыхающим получать удоволь
ствие от общения с природой без вреда 
для эко системы. Проложенные по терри
тории экотропы познакомят гостей с осо
бенностями местной флоры и фауны и 
помогут лучше понять окружающую их 
среду. Экологичный подход к строитель
ству поддерживается и использованием в 
дизайне преимущественно натуральных 
материалов. Например, отделка фасадов 
домов и других строений будет выполне
на из лиственницы и гонта, а террасы и 
настилы — из разных пород натурально
го дерева.

Яркая, отсылающая к литературным 
приемам и героям идентичность проекта 
гармонично вписана в локальные природ
ные условия, создавая единое, но при 
этом многогранное пространство эко
курорта. Сильные запоминающиеся обра
зы, от которых отталкивались мастера ар
хитектурного сторителлинга, помогают 
погрузиться в увлекательную историю, 
частью которой может стать каждый гость 
глэмпинга.

На Истринском водохранилище 
появится литературный глэмпинг

По следам  
великих писателей
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